
Антон Шипулин - о биатлоне,  
госдуме и о личном -  
22:00

Трудная мишень

Подорожает ли молочка 
из-за новой маркировки

Продолжение на  стр. 14   ‣
«Комсомолка» разбирается, что будет с привычными нам продуктами,  
если фермеры отправят коров, как грозятся, под нож. Читайте на  стр. 6 - 7  ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Это обычные люди после 
семейных дрязг и прочих ЧП 
зализывают раны  
и стараются быстрее забыть  
о произошедшем. У артистов 
все иначе. Алена Водонаева 
(на фото вверху), Любовь 
Успенская, Наргиз, Дана 
Борисова и многие другие 
научились получать профит 
даже из личных драм.

МАМА ЛЮБА, ДАВАЙ!
Любовь Успенская получила прилич-

ный гонорар за откровения о непростых 
отношениях с дочкой. 

Звезды 
богатеют  
на скандалах

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Министр науки и высшего образования Валерий ФАЛЬКОВ:

Об увеличении  
бюджетных мест  
в вузах и связке 
ученых с бизнесом
Читайте на стр. 4   ‣

Ася КУЗНЕЦОВА

В правительстве 
завернули 
законопроект  
о дополнительном 
празднике.

Сейчас последний день го-
да является плавающим вы-
ходным днем. В некоторые 
годы его объявляют нерабо-
чим: например, если он вы-
падает на понедельник (зато 
рабочей становится преды-
дущая суббота). А иногда -  
как было в предыдущем, 

 2019 году - он находится по-
среди трудовой недели, и в 
большинстве организаций 
страны это рабочий день. 

Судя по петициям в интер-
нете, у идеи сделать 31 де-
кабря официальным празд-
ником было много сторонни-
ков. С соответствующей ини-
циативой к депутатам обра-
тился сенатор Сергей Ле-
онов. Но депутаты решили 
по-другому. В своем отка-
зе на инициативу сенато-
ра они отметили, что Тру-
довой кодекс уже сейчас  
позволяет переносить  

выходные с одного дня на 
другой в случае необходи-
мости. Кстати, многие ре-
гионы этим правом в ми-
нувшем декабре восполь-
зовались. А вот смысла в 
«железном» выходном пе-
ред новогодними канику-
лами Кабинет министров 
не видит. 

31 декабря 
выходным не будет

Заплати зарплату 
и спи спокойно
Дмитрий КОЗУРОВ

А если не платить,   
директора 
накажут крупными 
штрафами.

Госсовет выступил с 
предложением отме-
нить статью Уголовно-
го кодекса «невыплата 
зарплаты». Сейчас рабо-
тодатель рискует отправить-
ся за решетку на 5 лет, ес-
ли дольше двух месяцев не 
будет выдавать деньги со-
трудникам. Но в суде нужно  

доказывать, что у директора 
была корыстная заинтересо-
ванность - например, всю по-
лучку он забирал себе.

Вместо тюремного сро-
ка Госсовет предлагает 
ограничиваться штра-
фами. Только они долж-
ны быть кратными сум-
мам, которые работода-
тели задолжали. 

Как рассказал «КП» 
бизнес-омбудсмен РФ 
Борис Титов, уголовное 
дело против директора за-
частую оборачивается бан-
кротством предприятия,  

а о выплате долгов работ-
никам при таком сценарии 
остается лишь мечтать.

Кстати, за год в России 
за невыплату зарплаты вы-
носят порядка 200 - 300 
приговоров. При этом в 
разы больше уголовных 
дел до судов не доходят, 
поскольку разваливаются 
на этапе следствия.

FM.KP.
RU
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ИСПЫТАНО  
НА СЕБЕ
Как организаторы 
праздников 
дурят клиентов

ЗДОРОВЬЕ
Самые 
убийственные 
бабушкины советы 
при лечении детей

ОБРАЗОВАНИЕ
Как самостоятельно 
подготовиться к ЕГЭ: 
пять лайфхаков

ЗВЕЗДЫ
Павла Прилучного  
заставили худеть  
до 39 кг ради съемок 
в фильме Бекмамбетова

ТОлЬКО НА САйТЕ kp.ru

 ■ ПОПРАВКИ В КОНСТИТУЦИЮ

Иван ГРАЧЕВ

Главе государства дадут 
право распускать Госдуму.

Прием поправок в Конституцию России 
решено продлить еще на 2 недели - до 2 мар-
та. Их поступило уже более 600. А рабочая 
группа по подготовке поправок приоткрыла 
завесу над некоторыми из них.

ДЕПУТАТОВ СМОГУТ РАСПУСТИТЬ, 
ЕСлИ ОНИ НЕ УТВЕРДЯТ КАБМИН

Например, сопредседатель рабочей 
группы Павел Крашенинников расска-
зал, в каких случаях президент сможет рас-
пускать Госдуму:

- Появилась норма о том, что если Госду-
мой не утверждено более трети Кабмина, то 
президент вправе ее распустить и назначить 
новые выборы, - сказал Крашенинников.

МИНИСТРАМ ЗАПРЕТЯТ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ СЧЕТА

Крашенинников так же озвучил и предложе-
ние, налагающее ограничение на министров:

- Премьер-министру, вице-премьерам, мини-
страм и иным руководителям федеральных орга-
нов исполнительной власти запрещается иметь 
счета, вклады, хранить наличные деньги и цен-
ности в иностранных банках, расположенных за 
пределами России, - сообщил Крашенинников.

ГАРАНТИИ ПОСлЕ ОТСТАВКИ
Член рабочей группы Екатерина Ла-

хова предложила закрепить в Конституции 
неприкосновенность экс-президентов России.

- Именно принцип неприкосновенности пре-
зидента, который уже есть в Конституции, 

позволяет ему осуществлять все меры по 
охране суверенитета России. Но данная норма 
должна распространяться и на президента, у 
которого заканчиваются полномочия, - пред-
ложила Лахова. - Это будет гарантия незави-
симости его деятельности.

«РАЗВОДЯЩИй» МЕЖДУ ЦЕНТРОМ 
И РЕГИОНАМИ

Много вопросов до сих пор задается и о ро-
ли Госсовета, статус которого впервые будет 
прописан в Конституции. Сопредседатель 
рабочей группы Андрей Клишас пояснил, 
что Госсовет должен стать, по сути, неким ар-
битром при решении вопросов, возникающих 
между регионами и федеральным центром, 
правительством.

СКАЗАНО
«Несколько лет назад я ска-

зал белорус-
ским журна-
листам, что, 
если они 
будут хотеть 
оставаться 
независимы-
ми, их ожи-
дает с Росси-
ей подобная 
нашей война, они мне не ве-
рили. Сейчас, возможно, они 
сомневаются меньше. А наш 
совет звучит так - когда на вас 
нападет Россия, то у вас будет 
выбор из двух вариантов: с по-
мощью иностранных партнеров 
быть разумными и спокойными - 
и проиграть или сразу начать 
воевать».

(Глава МИД Украины  
Вадим ПРИСТАЙКО.)

ОТВЕЧЕНО
« К и е в у 

легко го-
ворить по-
д о б н о е , 
так как ему 
уже нечего 
терять в от-
ношениях с 
Москвой. У 
нас с Рос-
сией отно-
шения не-
простые. Но до войны не то что 
далеко, это просто немыслимо, 
это невероятно, этого никогда 
не может быть! Мы братские на-
роды, и за это надо держать-
ся. Тем более у нас есть пример 
Украины».

(Депутат Нацсобрания 
Белоруссии  

Геннадий ДАВЫДЬКО.)
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Александр КОЦ

Опубликованы 
сенсационные 
документы, которые 
ставят крест  
на версии Украины 
и Запада о трагедии 
«Боинга» МН17.

Основной вывод рассле-
дования, опубликованного 
на ресурсе для независимых 
журналистов Bonanza Media: 
в районе крушения малай-
зийского лайнера не было 
ни одной установки «Бук», 
которая могла бы достать до 
самолета. Вывод строится на 
документе, попавшем в ру-
ки голландского журналиста 
Макса ван дерр Верффа. Он 
утверждает, что письмо из 
службы военной разведки и 
безопасности Нидерландов 
на имя гособвинителя Наци-
ональной прокуратуры - не 
подделка.

«…В приведенной ниже та-
блице перечислены системы 
9K37M1 «Бук» M1, включая 
их эксплуатационный статус, 
возможность развертывания и 
расстояние до точки удара…

…Из таблицы очевидно, что 
рейс MH17 летал за пределами 
диапазона всех установленных 
и действующих украинских и 
российских местоположений, 

где были развернуты системы 
9K37M1 «Бук» M1…»

По сути, перед нами сви-
детельство того, что все рас-
следование голландской 
международной группы по-
строено на фейках. Судя по 
приведенной таблице, в ре-
гионе на расстоянии от 66 до 
515 километров находилось 
11 установок «Бук». Три из 
них - российские, но они в те 
дни были на территории Рос-
сии - в Ростовской области. 
То есть за неделю до знаме-
нитой пресс-конференции 28 
сентября 2016 года, на которой 
Нидерланды обвинили Россию 
в том, что ее «Бук» сбил «Бо-
инг», у следственной группы 
не было никакой достоверной 
информации о переброске рос-
сийских «Буков» в Донбасс.

Ван дерр Верфф утвержда-
ет, что вместе с этими сведе-
ниями к нему в руки попали 
еще три файла. Один - это 
стенограмма беседы немец-
кого журналиста Билли Сикса 
с полицией Австралии. Сикс 
рассказывает о местных жи-
телях, которые в момент ка-
тастрофы видели в небе два 
украинских истребителя. 
Сикс подтвердил ван дерр 
Верффу, что такой разговор 
действительно был. Еще один 
документ фиксирует разговор 
голландской полиции с нена-

званным свидетелем, кото-
рый также утверждает, что ви-
дел в небе, помимо «Боинга», 
украинские боевые самолеты.

Тут следует вспомнить и 
приход в декабре 2014-го в 
редакцию «КП» служащего 
украинского аэродрома, бе-
жавшего в Россию. Он сви-
детельствовал, что в тот день 
был поднят в небо украин-
ский Су-25 с ракетами «воз-
дух - воздух», а вернулся он 
без ракет...

Ну и как вишенка на тор-
те - доказательства того, что 
австралийские следователи 
работали с отредактирован-
ными изображениями рос-
сийского «Бука», который 
якобы перевозился по тер-
ритории ополченцев.

Откуда же взялись обломки 
ракеты, которые демонстри-
ровала следственная группа 
и по которым российское 
Минобороны определило ее 

принадлежность украинско-
му зенитно-ракетному полку? 
Неужели Киев ее подбросил?

В документе голландского 
журналиста говорится: «Вви-
ду местоположения иденти-
фицированных систем и ско-
рости, с которой они могут 
быть перемещены, а также 
характера развития и границ 
конфликта в июле 2014 года, 
маловероятно, что ракета-
носитель 9А310М1 ВСУ мог 
быть перемещен вовремя, что-
бы рейс MH17 попал в зону его 
поражения». Но слово «ма-
ловероятно» ведь полностью 
не исключает возможности 
переброски украинского «Бу-
ка»? И тогда весь пазл скла-
дывается. По крайней мере 
становится понятно, почему 
международная следственная 
группа до сих пор не опубли-
ковала эти документы. И вы-
глядит это как покрыватель-
ство преступников.
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Части ракеты от зенитно-ракетного комплекса «Бук» были вывезены 

в Нидерланды вместе с обломками малайзийского «Боинга».

Голландская разведка:

Российских «Буков» 
в Донбассе не было

Все материалы о крушении 
«Боинга» на границе 
Украины и России - на kp.ru

Экс-президенты получат неприкосновенность, 
а Госсовет - роль арбитра
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Мы решили спросить:

12

А вы как относитесь  

Сергей МАРКОВ, директор Института 
политических исследований:

-

половины браков в крупных городах разваливаются, поэтому 
люди и не спешат оформлять отношения. Но гражданский 

Вячеслав ДАНИЛОВ, исполнительный 
директор Института политического анализа:

- Хорошо, что есть хотя бы гражданский брак, который за-
ставляет людей оставаться вместе, а не разбегаться поутру.

Игорь БЕЛОБОРОДОВ, социолог:
-

рующая форма отношений для женщин. Хуже только рабство. 

-
терью.

Роман ПЛЮТА, председатель общественной 
организации «Православный союз»:

- Из каждого правила, конечно, бывают исключения. Но и 
государство, и общество заинтересованы в том, чтобы брак 

и воспитание детей. А дети защищаются законом только в 
законном браке.

Светлана ЗАЙЦЕВА,  

- Меня больше волнует судьба моих детей, чтобы и они 
смогли создать крепкую счастливую семью. Ну а Христос 
вообще-то приходил к мытарям и блудницам с миссией. Так 

Димитрий никого не оскорбил.

Ольга, слушательница  
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Все нам указывают, как любить, с кем жить, сколько 

укреплять моральный облик. Отстаньте! Не мешайте людям 
строить семью.

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 707 тысяч человек

 Картина дня: новшества

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
69,09
+ 47 коп.

56,70
- 0,6%

63,77 
+ 46 коп.

FM.KP.
RU

 БУДЬ В КУРСЕ

Дронам разрешили летать свободно
Евгений САЗОНОВ

видимости.

Признайтесь, привыкли 
уже, что законодательные 
гайки в последние годы за-
кручивают так, что резьба 
народного недовольства 
потрескивает. Тем уди-
вительнее и приятнее, 
что среди лесов из «за-
претить» и «ограничить» 
пробился росток, где нам 
что-то разрешили. Причем 
совершенно неожиданно. 
Речь идет об ослаблении 
контроля за полетами 
беспилотных летательных 
аппаратов или, как их на-
зывают в народе, дронов.

По закону любой владе-

-

ше, как пилот настояще-
го самолета, представить 
карту полетов и получить 
разрешение на взлет. В 
случае с квадрокоптерами 
это все равно, что каждый 
раз получать в Минэколо-
гии разрешение на выгул 
собаки (я знаю, у меня 
есть и собака, и квадро-
коптер).

Теперь же беспилот-
ным летательным ап-
паратам, несмотря на 
официальное присвое-
ние звания воздушно-
го судна, разрешено 
летать по упрощен-
ной программе. Это 
описано в Постановле-
нии Правительства РФ 

(ред. от 03.02.2020) «Об 
утверждении Федераль-
ных правил использования 
воздушного пространства 
Российской Федерации».

Итак, дрон может ле-
тать свободно при со-
блюдении нескольких 
условий.

 Взлетная масса аппа-
рата не должна превы-

Высота полета не 
должна превышать 

 Полет должен прохо-
дить в светлое время 

суток.

 Пилот должен управ-
лять с земли и посто-

янно визуально наблюдать 
аппарат.

Так что управляйте на 
здоровье. Но помните, 
что запрещено летать:

 в диспетчерских зо-
нах любых аэродромов  

-
тах, кстати, и так стоят 
ограничители), в зонах 
тренировочных полетов 
или ограничения полетов;

от контрольных точек 
аэро дромов без диспет-
черского обслуживания;

над местами прове-
дения публичных меро-
приятий, официальных 
соревнований и охранных 
мероприятий.
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- Лети, 
малыш,  

Андрей ЗАЙЦЕВ

Центробанк ввел новые 

подозрительных 
клиентов.

Первую методичку для бан-
ков о том, как выявлять по-
дозрительных клиентов, в 
Центробанке написали еще в 
2012 году. За это время реалии 
существенно поменялись. И 
вот документ дополнили. 

Оговоримся сразу, этот доку-
мент касается только юридиче-
ских лиц и тех физлиц, которые 
получают от них деньги без чет-
ких на то оснований (таких как 
зарплата, алименты, дивиденды 
и т. д.). Перевод от граждани-
на гражданину подозрительной 
операцией не считается. 

По оценкам ЦБ, в прошлом 
году через российские банки 
по серым схемам обналичили 
95 млрд рублей. Это в два раза 
меньше, чем годом ранее. Но 
сумма все равно приличная. 
Мошенники активно пользу-
ются оставшимися лазейками в 
законах, чтобы уводить деньги 
из-под налогообложения.

Сомнительные опера-
ции определяются по более 
чем сотне признаков. Если в 
каком-то случае совпадают 
сразу несколько признаков, 
это звоночек для банка: мол, 
этого клиента надо проверить, 

задать ему неудобные вопросы. 
К примеру, самый явный при-
знак обналички - снятие денег 
из банкомата сразу после их 
поступления на счет клиента.

Новые рекомендации взяты 
из практики последних лет.

1. Теперь банки будут при-
стальнее проверять кли-

ента, если банк ему один раз 
отказал в операции, начал за-
давать неудобные вопросы и 
клиент сразу же просит закрыть 
счет и выдать деньги.

2. Больше пристрастия будет 
к тем компаниям, у кото-

рых доходы в разы превышают 
расходы. Например, к тем, кто 
оказывает различные услуги: 
транспортные, медицинские, 
консультационные. Это клас-
сика обнала. Доказать факт 
предоставления услуги прак-
тически невозможно. Поэто-
му таким способом до сих пор 
пользуются злоумышленники.

3. Если бизнес вкладыва-
ет значительные суммы в 

акции малоизвестных компа-
ний. Конечно, сам по себе этот 
критерий может и не быть по-
дозрительным. Но если совпа-
дут несколько сомнительных 
операций, то предпринимателю 

придется объяснять, зачем он 
купил странные ценные бумаги 
и какой выгоды от них ждет.

4. Банки смогут приостанав-
ливать сделки в том случае, 

если к ним поступают отдель-
ные исполнительные докумен-
ты. Например, из Комиссии по 
трудовым спорам (КТС). Этой 
лазейкой в законодательстве мо-
шенники активно пользуются 
в последние пару лет. Ее суть - 
деньги выплачиваются физли-
цам якобы в виде долга по зар-
плате. И решения суда (как для 
взыскания других долгов) для 
этого не нужно. Теперь на этой 
практике хотят поставить крест. 
На днях Ассоциация россий-
ских банков обратилась в Госду-
му с просьбой внести поправки в 
Трудовой кодекс и лишить КТС 
такой привилегии. Как напоми-
нают эксперты, список ЦБ - это 
лишь рекомендации. 

Банки могут самостоятельно 
принимать решения, блокиро-
вать счет юрлица или нет. По 
словам экспертов, новое по-
ложение о сомнительных опе-
рациях облегчит жизнь банкам, 
а бизнесу советуют быть осто-
рожнее и тщательнее выбирать 
контрагентов. 

За что банк может 
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- Валерий Николаевич, в по-
следние годы я много интерес-
ного слышал про Тюменский 
госуниверситет. У меня есть 
знакомая, известный социо-
лог. У нее была возможность 
получить грант и заниматься 
исследованием в Москве или 
Тюмени. Она выбрала Тюмень. 
И вернулась через несколько 
месяцев на подъеме: там ин-
тересно! Движуха!

- Знаете, в Москве и Санкт-
Петербурге большая концен-
трация талантливых людей. 
Поэтому здесь возможно-
стей реализовать себя, на мой 
взгляд, меньше. А вот если 
региональный вуз предлагает 
интересный проект, он при-
влекает людей со всего мира. 
Мы это понимали и в послед-
ние пять лет так выстраивали 
нашу работу.

Два конкретных проекта. 
Первый - это Школа пер-
спективных исследований. 
Это международный бакалав-
риат, куда отбираются препо-
даватели со всего мира…

- То есть у вас конкурс ино-
странных преподавателей?!

- У нас общий конкурс для 
преподавателей и из Рос-
сии, и из-за рубежа. Раз в год 
предварительно проводили 
по скайпу интервью с боль-
шим количеством соискате-
лей. Несколько сотен чело-
век. После этого приглашали 
лучших в Тюмень. 

Плюс отбор студентов. 
Школа отличается тем, что 
там большая свобода в опре-
делении своей траектории 
развития. Есть ядро - набор 
тех дисциплин, которые ты 
обязан изучить. А другие ты 
можешь выбрать. Возмож-
ность формировать свою 
индивидуальную образова-
тельную траекторию пока не-
характерна для большинства 
российских университетов.

А второй проект больше 
исследовательский. Мы сде-
лали ставку на биологиче-
скую безо пасность расте-
ний, животных и человека 
и открыли институт эколо-
гической и сельскохозяй-
ственной биологии. Ему 
поставлены масштабные 

исследовательские задачи. 
И под них пригласили инте-
ресных людей со всего мира. 

- Мне рассказывали, что у 
вас в исследовательских под-
разделениях рабочий язык - ан-
глийский.

- Это так. Но при этом с ва-
ми и на русском поговорят. 
Наука интернациональна. Ес-
ли вы развиваете образование 
мирового уровня, то вы долж-
ны понимать, что рабочими 
должны быть как минимум 
два языка.

И тут Фальков задумыва-
ется:

- У меня складывается впе-
чатление, что у нас интервью 
с ректором Тюменского гос-
университета. Все-таки у нас 
несколько другая рамка сегод-
ня. У разных университетов 
в России много интересного 
опыта. Есть проект 5-100, ко-
торый сподвиг наш универ-
ситет, так же как коллективы 
других университетов, разви-
ваться нестандартным путем. 
Создавать новые проекты на 
мировом уровне. Тюменский 
госуниверситет не единствен-
ный. В проекте 21 вуз.

РЕГИОНАМ
- Вице-премьер Голикова, 

представляя вас коллективу 
министерства, говорила, что 
первая ваша задача - перерас-
пределение ожидаемых цифр 
приема в пользу региональных 
вузов. Но не кажется ли вам, 
что, если мы просто будем ре-
гиональным вузам добавлять 

бюджетные места, то есть 
добавлять денег, это не при-
ведет к их развитию? Скорее 
наоборот…

- Если просто раздать бюд-
жетные места вузам, то вряд ли 
это решит те задачи, которые 
ставит государство. Бюджет-
ные места - это инструмент 
достижения целей. В идеале 
это, конечно, сделать высшее 
образование более доступ-
ным и качественным. Чтобы 
те, кто имеет мотивацию к его 
получению, наиболее способ-
ные и подготовленные, име-
ли возможность поступить на 
бюджетное место. И вот здесь 
важный момент. Поступить 
на бюджетное место в пер-
вую очередь в своем регионе. 
Потому что сегодня одной из 
проблем в системе высшего 
образования является концен-
трация талантливых абитури-
ентов в столичных вузах.

- Москва, Питер, Екатерин-
бург…

- Новосибирск, Томск… 

Большие города притягива-
ют. Но системными мерами 
можно создать условия для 
того, чтобы и в регионах раз-
вивалось образование.

Причем перед нами сложная 
задача. Увеличивая количе-
ство бюджетных мест, мы не 
должны сделать так, чтобы за 
счет государства у нас можно 
было учиться человеку, не го-
товому получать высшее об-
разование.

Надо методику распреде-
ления настроить таким об-
разом, чтобы она учитывала 
много важных факторов. В 
основании должны лежать 
потребности регионально-
го рынка труда. Причем мы 
должны посмотреть, а что 
будет происходить через 15, 
20, 30 лет! Цикл так устроен: 
вы даете бюджетные места в 
2021 году. А в лучшем случае 
молодые специалисты вы-
ходят на рынок в 2025 - 2026 
годах. Мы сейчас заканчи-
ваем разработку соответ-

ствующего порядка распре-
деления бюджетных мест.

- Будет другая методика рас-
пределения?

- Да, она будет обнародова-
на до 1 марта. Будет распреде-
ляться 509 тысяч бюджетных 
мест.

О БАКАЛАВРАХ 

- Председатель Союза рек-
торов Виктор Антонович Са-
довничий недавно говорил, что 
надо возвращать специалитет 
(то есть систему высшего об-
разования, когда студент учится 
5 лет. - Ред.). Мол, бакалавриат 
себя по многим направлениям 
не оправдал.

- Есть разное отношение к 
болонской системе (единое 
для Европы образовательное 
пространство, позволяю-
щее получить диплом, при-
знаваемый в других странах. 
Ради этой системы высшее 
образование у нас поделили 
на бакалавриат и магистра-
туру. - Ред.). Но давайте по-
смотрим на ситуацию. За что 
в основном критикуют болон-
скую систему? Что у нас был 
пятилетний специалитет, а за 
четыре года вуз не успевает 
подготовить к профессии…

У нас идет подготовка по 
606 специальностям и направ-
лениям подготовки. Из них 
бакалавриат - 186 направле-
ний подготовки. То есть это 
30%. Специалитет - 20%, 123 
направления. По многим 
группам специальностей и 
направлений есть и бака-
лавриат, и специалитет. На-
пример, возьмем подготовку 
юристов. Есть классический 
четырехлетний бакалавриат. 
А есть два направления под-
готовки, к примеру, одно из 
них - правовое обеспечение 
национальной безопасности - 
там пятилетний специалитет. 
Так что, если не нравится бо-
лонская система, вы и сейчас 
имеете возможность поступать 
в специалитет по многим на-
правлениям.

Беседка «КП»

- В названии министерства у вас все-таки 
первое слово - «наука». И я так понимаю, что 
одна из задач министерства - это интеграция 
академической науки с вузовским сообществом 
и вузовской наукой. Президент РАН Сергеев 
в недавнем интервью «КП» среди проблем, 
которые мешают развитию науки, говорил об 
отсутствии инжиниринговых центров, где ву-
зовская наука доходит до стадии внедрения 
технологий в реальное производство. Мы не 
умеем открытия, сделанные фундаментальной 
наукой, приспосабливать для нужд экономики 
страны.

- Соглашусь, конечно, с тем, что у нас долж-
но быть больше инжиниринговых центров. 

Программа по их созданию много лет дей-
ствует. Но мне кажется, все сложнее. В чем 
суть проблемы? В том, что у научных ор-
ганизаций и университетов слабые связи с 
бизнесом. И надо честно сказать, что наши 
вузы и научные организации, так историче-
ски сложилось, живут в логике, что главным 
результатом их деятельности является на-
учная статья в высокорейтинговом журнале 
либо патент.

Но важно идею довести до технологии. 
Как сделать так, чтобы бизнесу было по-
настоящему интересно делать проекты с уни-
верситетами и научными организациями? Вот 
это задача, над которой мы сегодня думаем. 

Самые острые 
проблемы 

образования  
в «Родительском 

вопросе» по воскресеньям 
в 11.00

Полная 
версия 

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Валерий Николаевич 

ФАЛЬКОВ. Родился 18 октя-
бря 1978 года в Тюмени. Детство 
и юность будущего министра 
прошли в небольшом поселке 
Новоселезнево Тюменской об-
ласти. В 2000 году окончил с 
красным дипломом Институт го-
сударства и права Тюменского 
государственного университе-
та. В 2009 году избран главой 
тюменского Совета молодых 
ученых и специалистов. В 2011 
году стал директором Института 
права университета. Был одним 
из инициаторов олимпиады «Мен-
делеев». Основал социально-
просветительский проект «От-
крытая школа права». В 34 года 
избран ректором ТюмГУ, став 
одним из самых молодых руково-
дителей вузов в стране. Женат. 
Воспитывает двух сыновей. 21 
января 2020 года назначен ми-
нистром науки и высшего обра-
зования Российской Федерации.

ВАЖНО

Про развитие науки

С новым 
руководителем 

ведомства 
обозреватель 

Александр МИЛКУС 

FM.KP.
RU

Министр науки и высшего образования Валерий ФАЛЬКОВ:

Об увеличении бюджетных мест в региональных
вузах и гибких программах в университете

Валерий Фальков приехал в студию Радио «КП» в свой 
выходной день, без свиты помощников и секретарей.
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Владимир ВОРСОБИН

О том, почему в России 
так мало оправдатель-
ных приговоров, а  судеб-
ная машина не реформи-
руется, мы поговорили в 
эфире программы «Граж-
данская оборона» Радио 
«КП» (fm.kp.ru) с бывшим 
судьей Сергеем Пашиным.

- После приговора по 
делу «Сети» (организа-
ция, террористические 
ячейки которой, по вер-
сии ФСБ, действовали по 
всей России, обвиняемые 
приговорены к срокам от 
6 до 18 лет), трудно не 
спросить: почему суды 
становятся все жестче?

- На самом деле ее 
жесткость уменьшается 
из года в год. Количество 
приговоров к реальному 
лишению свободы за-
метно сократилось (смо-
трите «Справку «КП». - 
Ред.). Астрономическое 
количество зеков госу-
дарству не нужно. Си-
стема проявляет жест-
кость, если речь идет о 
тяжких преступлениях, 
в особенности  в делах, 
которыми занимались 
спецслужбы. Поскольку 
судьи - сами в большин-
стве выходцы из кара-
тельных органов, они 
им и симпатизируют. 
Хотя спросите у любого 
из них, он скажет, что 
уровень следствия у нас 
ниже табуретки.

- Что мешает судье это 
заметить?

- У нас проблема с 
проверкой заявлений 
подсудимых. Напри-
мер, о пытках. Когда 
судья поручает проку-
рору их проверить, то 
у того нет для этого ни 
сил, ни власти. Он пере-
поручает следователю. А 
он и дело-то «раскрыл» 
потому, что пытал. Я ви-
дел такое дело: адвокат 
задает следователю во-
прос: если бы вы пыта-
ли, вы бы признались? 
Следователь закричал, 
дескать, не имеете права 
такие обидные вопросы 
задавать. Но, по сути-то, 
адвокат прав. Как мож-
но основывать вывод, 
что пыток не было, на 
показаниях потенциаль-
ных истязателей?

- Но у судьи же есть 
представление о добре, 
зле, справедливости?

- Судья человеческое 

должен отставить в сто-
рону. Как напутствуют 
присяжных: «Оставьте 
жалость, все эти чело-
веческие эмоции».

- Это возможно?
- Нет. Но есть тут еще 

одна причина. Есть 
четкий статистический 
посыл от Верховного 
суда - если вы кого-то 
оправдали, то шансы 
на отмену приговора 
высшей инстанцией 
составляют треть. Если 
вы кого-то осудили, то 
шансы на отмену - мень-
ше 1 процента. То есть 
больше, чем в тридцать 
раз судья рискует, если 
оправдывает. А он, как 
и всякий человек, хочет 
карьеры.

- Но когда у обвиняе-
мого следы пыток, как в 
деле «Сети», судья же по-
нимает - возможно, это 
невиновный...

- Закон говорит, что 
пытки означают при-
знание доказательств 
недопустимыми. И 
предполагают уголовное 

преследование тех, кто 
пытал. Но суд не имеет 
права возбудить дело. 
Он может лишь (и я это 
делал) написать частное 
определение. Обычно 
приходит ответ: обсу-
дили на коллегии или 
на заседании личного 
состава. Спасибо, мол, 
вам за сигнал.

- Но судьи ведь пони-
мают, что к чему...

- Догадываются. Пом-
ню, милая женщина-
прокурор, когда ей го-
ворили про пытки, на 

ушко прошептала: «Сер-
гей Анатольевич, если не 
побить, кто же признает-
ся?» Если следствие не 
умеет искать доказатель-
ства, то на признание вся 
надежда. И если человек 
написал так называемое 
добровольное и чисто-
сердечное, он себя по-
губил. Так устроена си-
стема.

- Почему жестокий 
приговор получают слу-
чайные люди? В Ростове-
на-Дону дали 6,5 года мо-
лодым людям за пикет в 
защиту погорельцев...

- Если человек себя 
«подставляет», то мо-
жет стать объектом раз-
работки. Среди ее мето-
дов - внедрение агентов 
и провокаторов. Тайная 
полиция всегда этим 
грешила. Достоевского 
приговорили к казни за 
пустяковые разговоры. 
Там, кстати, тоже шла 
речь о планах свергнуть 
власть Николая I. Трех 
человек привязали к 
столбам возле вырытых 

могил и разыграли сцену 
с монаршим милосер-
дием. Или современ-
ный случай - в Питере 
обвинялись двое в под-
готовке покушения на 
губернатора Валентину 
Матвиенко. Дело безоб-
разное, там уши прово-
каторов выглядывали. 
Но силовиков сдержа-
ли присяжные, они этих 
людей оправдали. А в де-
ле «Сети» присяжных не 
было. Дело рассматри-
вал военно-окружной 
суд, хотя Конституция 
запрещает чрезвычай-
ные суды. Но если в 
стране только четыре 
суда могут разбирать по-
добные дела и все они - 
без присяжных, можно 
ли говорить, что запрет 
«чрезвычаек» действует?

- Часть граждан уве-
рена, что излишняя же-
стокость не повредит. Так 
общество чувствует себя 
в безопасности.

- Общество может 
чувствовать спокойнее, 
когда кого-то наказали 
или казнили, но это не 
означает безопасность. 
Наш народ всегда це-
нил справедливость. И, 
когда ее нарушают, ру-
шится не только право-
порядок, но и порядок, 
установленный высши-
ми силами. Это разно-
видность «ссучивания» 
нации.

- Ссучивания?!
- Термин блатной. 

Означает ситуацию, 
когда воров в законе 
заставляют работать на 
администрацию. Но тут 
другое. При царе беглым 
каторжанам помогали. 
Клали у дома хлеб. Хо-
зяин не выходил к ка-
торжнику, но тот знал, 
где найти еду. Советской 
власти удалось тради-
цию уничтожить. Когда 
людей заставляют кри-
чать «Распни!», когда го-
ворят - вот мы накажем 
кого-то, пусть и не по 
делу, но зато все убоят-

ся. Это форма растления 
людей.

- Судья жесткими при-
говорами не боится поте-
рять репутацию?

- Жесткие приговоры 
служат авторитету судьи. 
Значит, он не корруп-
ционер, человек правед-
ный, суровый.

- А кто оправдывает под 
подозрением?

- Да. Мне кричала 
председатель квалифи-
кационной коллегии: 
почему судья заботится 
о преступниках? Меня 
уличили в тяжком пра-
вонарушении: велел 
освободить больного 
туберкулезом, который 
выкашливал с кровью 
легкие. И послал секре-
таршу на такси, чтобы 
она в пятницу (чтоб об-
виняемого не держали 
до понедельника) отвез-
ла определение.

- Он преступник?
- Да-да, мне так и ска-

зали - я забочусь о пре-
ступниках, а это судье 
не подобает. Я ответил 
коллегии - за его пре-
ступление нет смертной 
казни. Кроме того, ви-
новен он или нет - пока 
неизвестно. Я его в ито-
ге осудил, но наказание 
было условным. Человек 
прошел курс лечения от 
туберкулеза, который 
был уже на последней 
стадии, и остался жив. 
В любом случае, если су-
дья у нас проявляет ли-
берализм, оправдывает, 
карьера его, как прави-
ло, заканчивается. И дел 
серьезных ему не дают. 
Сидит на мелочовке.

- Что государству в 
русском суде нужно по-
менять в первую очередь?

- Установил бы суд 
присяжных в делах, где 
общество и власть со-
мневаются друг в друге. 
Например, связанных с 
бизнесом или интереса-
ми спецслужб.  И еще 
- если бы мировые су-
дьи, которые ведут по-
ловину уголовных, 70% 
гражданских и 95% ад-
министративных, изби-
рались населением, то 
они были бы ответствен-
ными не перед хозяйкой 
Медной горы - предсе-

 дереп а ,адус лбо мелетад
людьми.

- Реформа увеличит 
число оправдательных 
приговоров, а власть, по-
хоже, желает, чтобы суды 
были жесткие.

- Смотря что считать 
властью. Если каратель-
ные органы, то да - они, 
наверное, желают. Они 
у нас огромные. Их чис-

ленность сравнима с ар-
мейскими. И под такое 
количество следователей 
и дознавателей нужны 
преступники. Систе-
ма добывает из народа 
столько злодеев, сколько 
ей надо. Она сама себя 
кормит, воспринимая 
часто народ как добы-
чу. А суды эту систему 
обслуживают. Отсюда 
жесткие приговоры, от-
сутствие оправданий. 
Власть карательных 
структур должна быть 
уравновешена незави-
симым судом. При ца-
ре количество оправда-
тельных приговоров 
присяжных достигало 
40%. Своеобразный 
ответ жандармам. Вы 
фальсифицируете до-
казательства, пытаете 
людей. А мы будем их 
оправдывать.

- Нужна государству 
судебная реформа?

- Есть ее Концепция, 
но исполнение сабо-
тируется огромным 
влиянием карательной 
системы.  Наше госу-
дарство давно могло бы 
понять, что диктат - это 
затратно и невыгодно. А 
правовое государство - 
это то, что обеспечивает 
реальную стабильность. 

- Когда это будет.
- «Только вот жить в 

эту пору прекрасную…» 
(улыбается). Но я рас-
считываю. Почитал тут 
русские поговорки о 
суде и нашел добрую: 
«Суди меня палата гу-
бернская, а не баба де-
ревенская». Печально, 
что все остальные пого-
ворки плохие.

Портрет явления

«Гражданская оборона» - программа 

Слушайте по вторникам в 13.00
на Радио «КП»
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Если ты жалость, доброту, все, что есть 
человеческое в тебе, отставишь в сторону, 

то станешь российским судьей?

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Сергей ПАШИН окончил юрфак МГУ. В 

мы правового управления Президента РФ. 

горсуда. Дважды лишался статуса, но его 
восстанавливали в должности. Профессор 
кафедры судебной власти Высшей школы экономики. 
Автор восьми законопроектов, ставших законами. Глав-
ный инициатор внедрения суда присяжных.
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СПРАВКА «КП»

Чел.

КОЛИЧЕСТВО ЗАКЛЮЧЕННЫХ В РОССИИ И СССР*

*Включая тюрьмы, колонии и СИЗО (статистика по СССР дана на весь Советский Союз).

Судья в отставке Сергей ПАШИН:

Система добывает из народа 
ровно столько злодеев, 
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Алексей ОВЧИННИКОВ

В России собираются вводить обя-
зательную маркировку молочной про-
дукции. На каждой упаковке появится 
специальный код. Однако это нововве-
дение грозит обернуться грандиозным 
фермерским бунтом. Подсчитав, во 
сколько им обойдется внедрение 
системы, аграрии схватились за 
головы и всерьез задумались над 
сокращением стада. Агрохолдин-
ги в это время предупреждают: 
они будут вынуждены потратить 
на дополнительное оборудование 
десятки миллиардов рублей, что 
неминуемо ударит по карманам 
рядовых потребителей.

Корреспондент «Комсомолки» 
отправился в одно из хозяйств, 
которое участвует в экспери-
менте по маркировке молочной 
продукции, чтобы понять, чем 
же недовольны молочники.

«ОТКРОЮ СЫРОВАРНЮ, 
ЧТОБЫ ТУТ ЖЕ ЗАКРЫТЬ?»

- Скажи: почему объявленная циф-
ровизация, которая по идее должна 
облегчить всем нам жизнь, только 
создает новые проблемы? - Под-
московный фермер Валерий Ройгас 
трясет какими-то бумагами и пока-
зывает на своих задумчиво жующих 
буренок. - Они там вообще думают, 
как это внедрять-то и что мне с ко-
ровами потом делать? Ввязался од-
нажды в молоко - и вот…

Молоком Ройгас стал заниматься 
далеко не сразу. До этого он успел 
побыть и штурманом корабля, и 
владельцем мощного турбизнеса, в 
том числе в Европе. А в начале 90-х 
прикупил пару десятков гектаров 
в Шаховском районе Московской 
области, потихоньку занимался 
курочками-барашками и мечтал о 
создании полноценного хозяйства 
по образу и подобию западных. Ког-
да же на волне импортозамещения в 
Подмосковье заработала грантовая 
система, Ройгас открыл для себя но-
вую отрасль, построил фермы и плот-
но занялся молоком. И планов в этом 
направлении, что называется, гро-
мадье: цель - выйти с нынешних 100 
на 400 дойных коров. Для этого он 
недавно приобрел старый, еще со-
ветский коровник, который сегодня 

ударно восстанавливает, а непода-
леку достраивается сыроварня. Он 
рассказывает о планах запустить ее 
уже этой весной и осекается:

- Что дальше будет - не знаю… За-
пустят маркировку - закрыть, что 
ли, придется? А между прочим, го-
сударство мне на сыроварню грант 
в позапрошлом году выдало...

«ОБРАСТАЕМ ЛИШНИМ 
ПЕРСОНАЛОМ»

Поэтапный ввод системы обязатель-
ной маркировки молочной продукции 
начнется с 1 декабря 2020 года, а уже 
с 1 июня этого года производителей 
начнут регистрировать в системе. Це-
ли вроде бы понятны - прослеживае-
мость от фермы до прилавка, что, по 
замыслу, убережет того же Валерия 
Ройгаса от подделок. При этом про-
маркирована специальным QR-кодом 
будет каждая единица молочки, будь 
то пачка масла, творога или бутылка 
молока. А вот дальше начинаются 
вопросы, которые при обсуждении в 
Минсельхозе и Минпромторге каж-
дый раз заканчиваются чуть ли не 
митингом.

- Смотри: за каждый такой код мы 
заплатим 60 копеек, - загибает паль-
цы Валерий Ройгас. - Дальше: нам 
никто не объяснил, какое именно 
оборудование нужно закупать, оно 
минимум 300 тысяч стоит, плюс еще 
какой-то аппарат сканировать все 
это… Плюс обслуживание. У меня 
20 видов молочной продукции, зна-
чит, нужно заказать 20 разных видов 
этикеток с разными кодами. Пона-

добится еще один человек, чтобы 
эти коды наносил. Еще один чело-
век нужен будет, чтобы вбивать в 
систему все данные, вплоть до того, 
в какой магазин поедет конкретная 
бутылка. Я автоматически обрастаю 
лишним персоналом, которому дол-
жен буду платить. И все это - для 
того, чтобы государство защитило 
меня от подделок! Выходит дорого, 
учитывая, что это не главная для нас 
проблема - контрафакта всего около 
1 процента. У нас проблема другая - 
фальсификат (когда пальмовое мас-
ло засовывают вместо молока), а от 
этого система не поможет.

Валерий Ройгас тем временем до-
стает из холодильника бутылку мо-
лока, и вместе с ним мы пытаемся 
высчитать, сколько оно стоит сей-
час и на сколько может подорожать, 
когда введут вызывающую оскомину 
маркировку. Получается прибавка 
в 7 - 10 рублей за литр (см. «Из чего 
состоит цена 1 литра молока»).

- И не факт, что окуплю эти тра-
ты, - качает он головой. - Недавно 
в райцентре поднял цену бутылки 
на 5 рублей, так продажи упали, ба-
бушки уже не могут перешагнуть 
эту планку. Но мы-то еще можем 
осилить все это, а как быть с не-
большими фермерами, у которых 
10 - 30 коров?

МАЛЕНЬКИЕ ФЕРМЕРЫ 
СНОВА УЙДУТ В ТЕНЬ?

И в самом деле: если середняч-
ки, как они говорят, «отожмутся» и 
установят это оборудование, то не-

большие хозяйства попросту 
вымрут - даже если им подарят 
эти лазерные наносители ко-
дов, они физически не смогут 
позволить себе взять в штат 
бухгалтера и маркировщика. 
И тогда снова уйдут в тень, за-
крыв крестьянско-фермерские 
хозяйства и объявив себя вла-
дельцами личных подсобных 
хозяйств (те по закону не пла-
тят никаких налогов, а марки-
ровка не распространяется на 
их продукцию), а то и попросту 
отправят коров на мясоком-
бинаты. И в воздухе повисает 
новый вопрос: а для чего тогда 

государство несколько последних лет 
вбухивало миллиарды на развитие мо-
лочного животноводства среди фер-
меров? А ведь именно они, по данным 
Центра изучения молочного рынка, 
росли наиболее быстрыми темпами, 
выдавая около 2,5 млн молока в год 
(12% от всего объема).

Ройгас вспоминает уже внедрен-
ный «Меркурий» (автоматизиро-
ванная система электронной сер-
тификации и прослеживаемости 
молочки) и снова загибает пальцы: 
для его обслуживания пришлось 
взять еще одного человека, который 
обходится ему в 100 тысяч в месяц.

- Стоп, а зачем тогда еще одна 
система нужна? - не понимаю я. - 
«Меркурий» разве не отслеживает, 
как протекают молочные реки от 
коровы до прилавка?

- Отслеживает, в том-то и дело,- 
ворчит фермер. - Поэтому никто по-
нять не может, зачем нужна еще одна 
цифровизация. Лучше бы коров от-
чипировали - никто не знает, сколько 
их у нас в стране, чем они больны. 
Вот где «цифра» нужна, а не здесь!

- А в Европе есть такая маркировка?
- Нет!
- И как живут, когда их товар кто 

угодно подделать может?
- Там контролирующие органы 

просто выполняют свою работу. А 
здесь что-то вводят, но никто не 
объясняет, как это будет работать! 
Хорошо, промаркирую я головку 
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У многих фермерских хозяйств нет денег на дорогостоящее оборудование для нанесения кода, 
и они могут попросту закрыться, отправив коров на мясокомбинаты.

«Введете маркировку - 
отправим коров под нож!»

Программа о том, что 
касается каждого! 

Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00
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Как и многие его коллеги, фермер Валерий Ройгас 
не понимает, какой смысл в маркировке молочки.

невеселые молочники 

сыра, а как потом продавать (за от-
сутствие кода - вплоть до уголов-
ной ответственности)? Мне и на 
рынки надо закупать оборудова-
ние, чтобы каждый кусочек сыра 
оцифровывать? А в детсад, к при-
меру, молоко ушло, как с этим 
быть? А еще есть немало фермеров, 
у которых даже телефонной связи 
нет, не говоря уже про интернет... 
Массовое недовольство фермеров 
в конце концов возымело действие: 
Минпромторг в начале февраля согла-
сился отложить маркировку для них 
на год, однако проблемы это пока не 
снимает. И тот же Ройгас показывает 
свое письмо в Минсельхоз России: в 

случае введения маркировки полно-
стью убираю молочку! Его примеру 
готовы последовать и многие другие 
коллеги Ройгаса. 

Цена вопроса - 
35 миллиардов в год!

Гиганты молочной промышленно-
сти не однажды озвучивали расчеты 
(см. «Подсчитали - прослезились»).

По оценке Национального союза 
производителей молока, затраты толь-
ко в первый год составят 61,3 млрд 
рублей, а затем ежегодно на обслу-
живание системы молочники будут 
тратить не менее 35,2 млрд - цифра, 
сопоставимая со всей чистой прибы-

лью производителей! 
Ответ на вопрос, кто 
в конечном итоге 
оплатит эти расходы, 
лежит на поверхно-
сти. Кроме покупа-
телей - некому. 

В конце января в Мин-
сельхозе РФ состоялось 
совещание, на котором 
обсуждали, как прошел 
эксперимент по марки-
ровке молочной продук-
ции в 398 хозяйствах. 
«Комсомолка» приводит 
доводы невеселых мо-
лочников.

 ✓ «Из 16 линий только на 
двух возможна установка 
оборудования для марки-
ровки, на оставшихся 14 
необходима доукомплекта-
ция, оценочная стоимость 
затрат  - 120 тысяч евро 
на одну линию… Лазер-
ные маркираторы не могут 
применяться для нанесе-
ния кодов на пластиковую 
и алюминиевую упаковки, 
т.к. такие упаковки по-
вреждаются, плавятся… 
Некоторые компании уже 
оценили затраты: компа-
ния «Хохланд Русланд»  - в 
100 миллионов рублей еди-
новременно, группа «Лак-

талис»  - более чем в 100 
миллионов...» 

(По информации 
гендиректора ОАО 

«КАРАТ» Е. Ю. Гребнева.)

 ✓ «Требуется замена семи 
старых линий на три высо-
котехнологичные, ком-
мерческое предложение 
компании Tetra Pack - 400 
миллионов рублей… При 
нанесении средств иденти-
фикации на самую распро-
страненную упаковку TFA в 
типографиях ее производи-
тель Tetra Pack не гаранти-
рует, что краска не попадет 
в продукт… По предвари-
тельной оценке, расходы 
на логистику увеличатся в 
2,5 раза, что приведет к 
росту стоимости продукции 
на 10%» 

(По информации 
гендиректора 
ООО «Санкт-

Петербургский молзавод 
«Пискаревский» 

Г. В. Житмарева.)

 ✓ «Единственная типогра-
фия, способная наносить 
код на пачку масла в фоль-
ге, оценила увеличение сто-
имости услуг на упаковку в 
1 рубль… Инвестиции в при-
обретение оборудования 
составят порядка 18 мил-
лионов рублей». 

(По информации главы 
отдела IT «Молочные 

продукты Русагро» 
А. А. Пискарева.)

 ✓ «Все типографии, по-
ставляющие упаковку, отка-
зали в поставках упаковки 
с нанесенным кодом и со-
общили, что не планируют 
приобретать оборудование 
для его нанесения... Оце-
ночные затраты потребу-
ют 6,5 миллиона рублей 
на каждую из 12 линий… 
✓ Удорожание продукции 
составит 5 - 7%».

(По информации 
IT-специалиста АО 

«Тульский молкомбинат» 
С. В. Трещева.)

 ■ лиЧное мнение

 ■ ТамоЖнЯ доБро не даеТ

Уничтожайте, 
но не превращайте 
это в подвиг
Дмитрий СТЕШИН

Спецкор «КП», выросший в Ленинграде, 
попытался понять: почему даже сытые люди 
в сегодняшнем Питере, как и во всей нашей 
стране, так остро реагируют на уничтожение 
санкционки?

Я понимаю, что залог любой госдеятельности - 
красивый отчет о проделанной работе. И разумом 
я понимаю, что санкционку нужно жечь: нельзя 
передавать в детдома продукты, провалявшиеся 
на складе конфиската, купленные непонятно где. 
Ее нужно жечь еще и потому, что эти товары неза-
конны, а мы не в банде живем.

Но вот дальше начинают срабатывать архетипи-
ческие жуткие воспоминания людей. Неурожаи 
через год, суп из лебеды, мороженая картошка… 
И как апофеоз этой вечной голодухи - блокада Ле-
нинграда. Черные потолки в старом фонде Питера - 
невозможно их забелить. Национальный питерский 
праздник - ход корюшки по весне, бросовой рыбы, 
которая спасла тысячи людей от голодной смерти. 
И наконец, чисто ленинградское отношение к хле-
бу  - рука не поднимается выкинуть плесневелую 
горбушку, хотя ты и родился спустя 30 лет после 
блокады. 

Не надо в России красиво отчитываться об уни-
чтоженных продуктах. Нет в этом доблести. Стоит 
задуматься: почему люди так остро реагируют? 
Жгите, но тихо, не превращая процесс в подвиг. 

Полина ЖУКОВА, 
Анастасия ШАРАПОВА 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

в ленинградской 
области сожгли 
очередную партию 
европейских 
продуктов.

Полторы тонны итальян-
ского пармезана, испан-
ского хамона, немецких 
колбасок и голландской 
рыбы на днях отправили 
в высокотемпературную 
печь сотрудники Выборг-
ской таможни. Такой улов 
попался им на границе с 
Финляндией - санкционку 
пытались ввести в Россию 
на грузовике. Не секрет, 
что петербуржцы сумка-
ми, а иногда и фурами ве-

зут из Хельсинки европей-
ские продукты, забывая о 
принятых шесть лет назад 
ограничениях,  - коммер-
ческий ввоз молочных и 
мясных продуктов из ЕС 
в Россию запрещен, а для 
личного пользования мож-
но привезти не более 5 кг.

К слову, полторы тонны - 
это не рекорд. Бывает, что 
пытаются провести запре-
щенку и поувесистее. Как 
насчет 250 тонн свиного 
шпика? В конце 2018-го в 
морском порту Усть-Луга 
в Ленобласти задержа-
ли именно такую партию 
санкционки. 11 огромных 
контейнеров приплыли из 
Германии под видом мра-
морных плит и ковровых 

покрытий. Стоимость пар-
тии оценили в 50 миллио-
нов рублей.

- На все эти продукты 
нет сертификатов, неиз-
вестно, из чего они изго-
товлены. Важность дан-
ной работы продиктована 
объективными причинами: 
несмотря на действие в 
России продуктового эм-
барго, недобросовестные 
предприниматели, приме-
няя незаконные схемы, 
продолжают ввозить в 
страну санкционные това-
ры, используют различные 
способы их легализации 
на рынке нашей страны, - 
сообщили в пресс-службе 
Северо-Западного тамо-
женного управления. 

Хамон - в огонь!
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Россияне могут спать спокойно - ни один из этих «неправильных» 
продуктов до наших праздничных столов не дойдет.

 вопрос  
на засыпкУ

В топку - проще?
Андрей ДЯТЛОВ

Есть одна тонкость, которой 
я откровенно не понимаю. На 
городских рынках (хотя бы тео-
ретически) есть система про-
верки товара, чтобы людей не 
травили гнилью и подделками. 
При СССР это называлось ла-
бораториями санэпиднадзора. 
Есть масса контор, следящих 
за качеством продуктов и пу-
бликующих всякие рейтинги.

Я понимаю, что есть продук-
ты скоропортящиеся. Неделя - и 
привет. Но, например, сыры, что 
там еще есть с долгим сроком 
хранения? Почему бы их бы-
стренько лабораторно не про-
верить на годность и не пускать 
в продажу в доход государства?

А то получается - сами себя 
высекли. Тому, кто поставляет 
их в Россию, уже все равно: 
он деньги от посредника, вво-
зящего к нам левый продукт, 
получил. Посредника уже нака-
зали - конфисковали товар. Но 
товар-то может быть нормаль-
ным, это же проверить легко. 
Партии-то не грандиозные.

Но сжечь или закатать под 
бульдозер - легче.

при производстве 
мяса ни одно 
животное 

не пострадало: как мы 
пробовали искусственную еду, 
читайте на сайте

 ■ подсЧиТали - прослезилисЬ

«нет гарантии, что краска  
не попадет в продукт»
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Отрезаны от «большой 10 

Конец зимы для дачников 
- жаркая пора: начало посев-
ной. Ведь многие теплолюби-
вые овощи созревают долго, 
поэтому в средней полосе их 
приходится выращивать через 
рассаду.

ВСЕМУ СВОЕ ВРЕМЯ
Некоторые дачники ду-

мают: чем раньше посеешь 
семена, тем быстрее полу-
чишь урожай. Но это невер-
но. К моменту высадки рас-
сада перерастет, и растения 
в огороде будут долго болеть. 
Поэтому важно соблюдать 
сроки. У каждой культуры 
они свои. А еще сроки за-
висят от того, где и как бу-
дут выращивать овощи -  
в теплице, на огороде с укры-
тием или без укрытия.

Томаты. В открытый грунт 
рассаду томатов высажива-
ют в возрасте 50 - 60 дней. 
Всходят семена около 5 дней. 
Значит, посеять их надо:

для теплицы - 10 - 20 фев-
раля;

для открытого грунта с 
укрытием - 10 - 20 марта;

для открытого грунта без 
укрытия - 30 марта - 10 апре-
ля.

Перцы. Оптимальный воз-
раст рассады у них, как и у 
томатов, - 50 - 60 дней. Од-
нако высевают их раньше. 
Дело в том, что перцы могут 
всходить очень долго - до 15 
дней, а острые - до 20 дней. 
С учетом этой особенности 
высевать их нужно:

для теплицы - 25 января - 
5 февраля (на этот год уже 
поздно);

для открытого грунта с 
укрытием - 25 февраля - 5 
марта;

для открытого грунта без 
укрытия - 15 - 25 марта.

Баклажаны. Для них оп-
тимальный возраст рассады 
чуть больше - 70 - 80 дней. 
Опытные овощеводы подме-
тили: если высадить 60-днев-
ную рассаду синеньких, 
урожай падает на 50 - 60%! 
Следовательно, посев надо 
начинать:

для теплицы - 20 января - 1 
февраля (опять опоздали);

для открытого грунта с 
укрытием - 20 февраля - 1 
марта;

для открытого грунта без 
укрытия - 10 - 20 марта.

РАЗБИРАЕМСЯ  
СО СТАКАНЧИКАМИ

Перцы и баклажаны. Они 
не любят пересадку, поэтому 
семена нужно высевать сра-
зу в отдельные стаканчики. 
В идеале - сразу в большие, 
например, в поллитровые 
пластиковые. Такого объ-
ема почвы рассаде хватит до 
высадки в грунт. Но у ем-
костей таких размеров есть 
одна проблема. Пока рост-

ки маленькие, корней у них 
мало, и они не могут забрать 
из почвы всю влагу. Очень 
часто она застаивается внизу 
стаканчика и начинает заки-
сать. Чтобы этого не произо-
шло, в дне стаканчика нужно 
сделать побольше отверстий. 
А вниз насыпать 2 - 3 см дре-
нажа, например керамзита.

Такой проблемы не бывает 
в 200-грамовых стаканчиках. 
Но этого объема почвы пер-
цам и баклажанам до огорода 
не хватит. Придется их пере-
саживать. Это вполне воз-
можно, но надо делать акку-
ратно, чтобы не развалился 
ком земли: если у растений 
порвутся корешки, они будут 
долго болеть.

Томаты. А вот они пере-
садки не боятся, поэтому 
их можно смело сеять хоть 
в ящики, хоть в маленькие 
стаканчики. А в фазе двух на-
стоящих листьев пересадить 
в те же 0,5-литровые стака-
ны. Причем при пересадке 
помидорной рассаде полезно 
прищипнуть кончик корня, 

а сами растения заглубить на 
1 - 1,5 см: в этом случае кор-
невая система будет мощной.

ЧАСТОТА ПОЛИВА
Тут для всех культур можно 

дать универсальный совет: 
поливать рассаду раз в не-
делю. Если лить воду чаще, 
растения могут заболеть чер-
ной ножкой.

Температура воды долж-
на быть 25 - 28 °С. И лучше 
брать отстоянную.

Поливать рассаду лучше 
утром. Если делать это вече-
ром, можно спровоцировать 
грибные болезни.

НАДО ЛИ 
ПОДКАРМЛИВАТЬ

Если вы составляли пита-
тельную смесь сами, почву 
брали в огороде и она у вас 
плодородная, тогда можно 
обойтись без подкормок. Но 
многие ли так делают? Обыч-
но дачники покупают грунт 
в магазине, а в нем мало пи-
тательных элементов, как 
правило, это просто торф. 

В этом случае подкормки 
нужны.

Перцы. Пока рассада растет 
в квартире, ее надо удобрить 
дважды.

Первый раз - через две не-
дели после появления 3 - 4 
настоящих листочков: 1,5 
ч. ложки мочевины и 2 ст. 
ложки суперфосфата на 10 
л воды.

Второй раз подкормку про-
водят за 3 - 4 дня до высадки 
рассады в открытый грунт: 3 
ст. ложки суперфосфата и 1 
ст. ложку сульфата калия на 
10 л воды.

Баклажаны. Баклажаны 
в отличие от перцев более 
требовательны к питанию - 
их рассаду надо подкормить 
трижды.

Первый раз - в фазе 2 на-
стоящих листьев: 1 ч. лож-
ка аммиачной селитры, 3 ч. 
ложки суперфосфата и 2 ч. 
ложки сульфата калия на 10 
л воды.

Второй - через 2 недели по-
сле первого: те же удобрения 
в тех же дозах.

Третий - за неделю до вы-
садки рассады в грунт: 1 ст. 
ложка нитроаммофоски на 
10 л воды.

Томаты. Им тоже нужно 
три подкормки.

Первая - когда появится 
первый настоящий листочек: 
1 ч. ложка нифтрофоски на 
10 л воды.

Вторая - через 2 недели по-
сле первой: 1 ст. ложка на 10 
л воды.

Третья - за неделю до вы-
садки рассады: 1 ст. ложка 
сульфата калия на 10 л.

А КОГДА В ЗЕМЛЮ?
В теплицу рассаду можно 

высаживать уже в середине 
апреля.

В открытый грунт - когда 
минует угроза весенних за-
морозков. В средней полосе 
- после 5 - 10 июня, потому 
что все эти культуры тепло-
любивые, им нужна темпе-
ратура воздуха в пределах 
+20…+25 °С. При более низ-
ких температурах растения 
отстают в развитии, а значит, 
урожай созреет позже, и его 
будет меньше. Но если обе-
спечить растениям укрытие 
нетканым материалом, са-
жать на грядки можно в се-
редине мая.

Алексей ВОЛОДИХИН.

ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА С 24 ФЕВРАЛЯ ПО 1 МАРТА
24 февраля. Луна 
в Рыбах. 

Самое время посеять на рассаду перцы, баклажаны, томаты поздних со-
ртов, землянику, огурцы для теплиц. Можно подкормить рассаду и ком-
натные растения.

25 февраля. Луна 
в Рыбах, с 21.46 
в Овне. 

Растения лучше не беспокоить. Можно отправиться в магазин за семенами и 
садовым инвентарем. И пора уже готовить теплицу к предстоящему сезону.

26 февраля. Луна 
в Овне. Растет.

Хороший день для посева на рассаду семян томатов, огурцов, капусты и 
однолетних цветов.

27 февраля. Луна 
в Овне. 

Еще один благоприятный день для посева на рассаду овощей и цветов. 
В саду можно обработать деревья и кустарники бордоской смесью или 
препаратом ХОМ для профилактики от болезней.

28 февраля. Луна 
в Овне, с 10.28 в 
Тельце. 

Очень благоприятный день для посева на рассаду однолетних цветов. 
Можно нарезать черенков с проросших клубней георгинов - это хороший 
способ размножения.

29 февраля. Луна 
в Тельце.

Можно делать все то же, что и накануне.

1 марта. Луна в 
Тельце, с 22.19 в 
Близнецах. 

Один из самых благоприятных дней в году для пересадки комнатных рас-
тений. После этого их можно и нужно полить и подкормить.

- полнолуние - растущая Луна - убывающая Луна- новолуние
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Рассада, так надо!

ФЕВРАЛЬ  
 2020 ГОДА

моя дача
В 

садовых 
центрах продают 
готовую рассаду. 

Но свою выращивать 
приятнее. И это 

несложно -  
надо всего лишь 

соблюдать 
правила.  ■ ЕСТЬ ВОПРОС

Замачивать ли 
семена  

в марганцовке
Все знают, марганцовокислый 

калий - отличный антисептик. 
И дачники активно используют 
его для обеззараживания се-
мян. Но работает ли он?

Работает. Но частично. Де-
ло в том, что марганцовка спо-
собна убить бактерии и грибы 
только на поверхности семян. 
Если инфекция попала внутрь - 
она там и останется. К тому же 
марганцовка не сможет убить 
вирусы.

Так стоит ли ее использовать?
Стоит. Инфекция внутри се-

мян бывает нечасто, вирусные 
болезни тоже. А вот на поверх-
ности патогенов много. Но что-
бы их убить, нужно делать очень 
крепкий раствор, почти черный. 
Слабо-розовый не подействует. 
Выдерживать семена в раство-
ре марганцовки надо 45 минут 
при комнатной температуре. По-
сле этого тщательно их про-
мыть.

Вместо марганцовки можно 
использовать перекись водо-
рода - 1 ч. ложка на 1 л воды. 
В ней семена замачивают и 12 
часов, периодически взбалты-
вая. И перекись дезинфицирует 
семена лучше марганцовки.

Когда сеять 
теплолюбивые овощи  
и как сделать  
это правильно
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Всероссийская декада подписки

Леонид Захаров, 
зам главного редактора «КП»

-- В молодости я очень любил писать разные 
статьи и брать интервью у интересных людей. 

Наверное, потому и стал журналистом. С годами 
выяснилось, что больше всего на свете я люблю 
готовить. Но не бросать же ради этого журнали-
стику, да? И тогда я присвоил себе высокое 

звание «Отчаянный домохозяин». Возможно, 
вы читали мои рецепты и они вам пригоди-
лись. А в мире еще столько всего вкусно-
го, и так хочется об этом рассказать. Так 
что подписывайтесь на «Комсомолку» - 
голодными не останетесь!

с 2 по 12 декабря во всех
почтовых отделениях%

%
%

%

%

%

%

Тарифы с доставкой
в почтовый ящик

Подпишитесь - это удобно!

Ежедневная газета

Еженедельник c телепрограммой

Ежедневная + еженедельник

руб.

руб.

руб.

1533,57

 
894,73

2155,70

Стоимость подписки до востребования спрашивайте
в почтовых отделениях города Кирова и Кировской области

ИНДЕКС
14673

14672

14671

Самолеты «скользят», а жители катаются по улицам на коньках:
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Перец (Capsicum annuum 
L.) - одна из самых древней-
ших культур. Его родина - 
Центральная Америка, по-
граничные области Мексики 
и Гватемалы. Неизвестно точ-
но, когда это растение было 
окультурено людьми, но на 
стенах некоторый индейских 
храмов вырезаны изображе-
ния, демонстрирующие убор-
ку перца. И рисункам этим 
уже 6000 (!) лет. Перец, что 
выращивали древние индей-
цы - это многолетний полу-
кустарник, высотой до двух 
метров. Вкус плодов - острый 
и даже жгучий. Словом, то, 
что у нас принято называть 
«перец чили». «Чили» на язы-
ке ацтеков означает попросту 
«красный». 

Острый перец обладает ве-
ликолепными бактерицид-
ными и антисептическими 
свойствами, благодаря осо-
бому веществу - алкалоиду 
капсаицину. В жарком кли-
мате Центральной и Южной 
Америки, где любая приго-
товленная пища портится 
очень быстро, выращивать 
такое растение было жиз-
ненно необходимо. Кстати, в 
других жарких местах плане-
ты окультуривали растения, 
которые выполняют ту же 
функцию - продление срока 
хранения пищи. Например, 
черный перец. Ну, тот самый, 
горошком. 

Все это, конечно, интерес-
но, вот только зачем нам, в 
наш век холодильников и по-
луфабрикатов в вакуумной 
упаковке нужны перцы? Ну, 
во-первых,  это вкусно, а во-
вторых, полезно. Любой пе-
рец. Что острый, что сладкий, 
тем паче это - один и тот же 
вид. Но самый вкусный и по-
лезный перец - тот, что выра-
щен у себя на участке. Да, у 
нас тут не Гаити, кустарники 
перца по обочинам дорог не 
растут, но и в наших условиях 
вполне возможно вырастить 
это чудесное растение. Даже 

в открытом грунте. Разумеет-
ся, как однолетнюю культуру.

В Кировской области се-
лекцией и семеноводством 
перца с 1991 года занима-
ется научно-производствен-
ная фирма «Агросемтомс».  
Киров -  самая северная точка 
планеты, где ведется селек-
ция этой заморской культуры. 
Выведено несколько сортов, 
способных активно плодоно-
сить даже в условиях средней 
полосы России, адаптирован-
ных к неблагоприятным по-
годным факторам.  Острые 
перцы Кировской селекции 
прекрасно растут и плодоно-
сят в открытом грунте, но есть 
и несколько сортов сладкого 
перца, которые даже под не-
ласковым нашим солнцем 
способны давать приличные 
урожаи. Вот о них и хочется 
рассказать подробнее.

ДОБРЯК 

Скороспелый (от всхо-
дов до плодоношения  
92-102 дня), мясистый, соч-
ный. Плод шаровидный,  
иногда плоскоокруглый, тол-
стостенный (до 10 мм), окра-
ска в технической спелости 
- светло-зеленая, в биологиче-
ской - красная. Средняя масса 
плода 100-110 г. Отличается 
высоким, стабильным уро-
жаем и великолепным вкусом. 
Плоды сочные, ароматные 
хороши как в свежем виде и 
заморозке, так и при фарши-
ровке и приготовлении лечо. 
Высота в открытом грунте до  
60 см.  Добряк адаптирован к 
неблагоприятным погодным 
условиям, пониженным тем-
пературам и пониженной ос-
вещенности, приспособлен 
для выращивания в северных 
регионах. Устойчив к вирусу 
табачной мозаики.

ФЛОРИДА

Скороспелый (92-102 
дня), мясистый. Плод ша-
ровидный, иногда плоско- 
округлый, толстостенный (до  
10 мм), окраска в технической 
спелости - светло-зеленая, 
в биологической - желтая. 
Средняя масса 120-130 г. Уро-
жайность стабильная и высо-
кая. Плоды сочные, аромат-
ные, хороши в свежем виде и 
заморозке, при фаршировке 
и в приготовлении всевоз-
можных заготовок. Флорида 
адаптирован к пониженным 
температурам и неблагопри-
ятным погодным условиям в 
северных регионах. Устойчив 
к вершинной гнили.

F1 ЛЕРО

Ранний (95-112 дней) тол-
стостенный гибрид. Высота 
растения в открытом грунте 
50-60 см. Растет интенсив-
но, плодоносит непрерывно. 
Плоды красивой сердцевид-
ной формы, толстостенные 
(до 10 мм), сочные, с неж-
ным, приятным ароматом и 
великолепным вкусом. Реко-
мендуется как для потребле-
ния в свежем виде, так и для 
фаршировки и приготовления 
лечо (особенно с соком тома-
та F1 Натус). Средняя масса 
плода 100-130 г. Окраска 
плода в биологической 
спелости -  красная.  
F1 Леро адаптирован 
к неблагоприят-
ным погодным 
у с л о в и я м , 
приспосо-
блен для вы-
ращивания 
в северных 
р е г и о н а х , 
устойчив к 
вершинной 
гнили.

В Кировской 
области селекцией и 
семеноводством этой 
культуры с 1991 года 
занимается научно-
производственная 
фирма «Агросемтомс».

Как вырастить перцы в 
нашем северном климате

 ■ СОВЕТЫ АГРОНОМА

Как именно вырастить рассаду перца, чем кормить рас-
тения в течение всего периода вегетации, как ухаживать за 
этой культурой вы можете узнать из специальной брошюры, 
выпущенной НПФ «Агросемтомс». Она называется «Полная 
агротехника перца» и продается во многих магазинах нашего 
города и области. Так же, как и семена НПФ «Агросемтомс», 
известные всем, как семена Кировской селекции.

 ■ ВАЖНО

Нужно заметить, что при выращивании в открытом грунте  
Добряк, F1 Леро и Флорида не требуют никакого формирования. 

Куст вырастает компактный и вполне способен обходиться 
даже без опоры, но из-за участившихся в последние годы 
сильных ветров все-таки рекомендуется привязать растение 
к колышку.

Для любителей классических, вытянутых перчиков можно по-
рекомендовать Снежок, Пламенный, Александрит и Белую 
ночь. Они тоже прекрасно вырастают и плодоносят в открытом 
грунте. 

А если вы их не выращивали в горшках, то можно 
аккуратно выкопать грунтовый перец (вместе с 
комом земли), воткнуть его в горшок и наслаж-
даться свежими созревающими перцами до но-
ября, пока ваше растение не погибнет дома от 
недостатка освещения (это, кстати, и одна из 
причин, почему нельзя сеять перцы рано, когда 
световой день еще короток).

Семена перцев, которые вы собираетесь вы-
ращивать в горшках (объемом не менее  
5 литров) или в ведрах, можно высевать вместе 
с тепличными перцами. По той простой причине, 
что все эти горшки и ведра достаточно мобильны 
и при похолодании ничто не мешает занести их в 
теплицу. Кроме того, при осеннем похолодании, 
этот горшок вполне можно поставить дома на 
подоконник, где перцы благополучно дозреют. 

Если перцы для теплицы высевают, как прави-
ло, во второй половине марта, то перцы для 
открытого грунта необходимо сеять в первых 
числах апреля. Это связано с тем, что возраст 
рассады перца с момента всходов до высад-
ки на постоянное место не должен превышать  
60 дней. Превышение этого срока влечет за со-
бой существенную потерю урожая. А высадка в 
середине мая на постоянное место в открытый 
грунт чревата уничтожением саженцев перца 
возвратными заморозками. На постоянное ме-
сто перцы открытого грунта стоит высаживать 
в начале июня. 

Полезные советы  
от НПФ «Агросемтомс»

Перцы: во-первых, вкусно, и во-вторых, полезно.
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Флорида адаптиро-
ван к пониженным 
температурам.

F1 Леро растет 
интенсивно, плодоно-
сит непрерывно.

«Пламенный» «Белая ночь»«Снежок»
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 ■ САДОВАЯ ДИКОВИНА

Анютины глазки - растения двулет-
ние. Если в мае посеять их в открытый 
грунт, то в первый год они будут нара-
щивать зеленую массу, а зацветут толь-
ко на второе лето. Но можно ускорить 
процесс: если посеять семена на рас-
саду в феврале, цветы появятся уже в 
этом сезоне.

ПОЧВА

Фиалки - растения неприхотли-
вые, поэтому можно не заморачи-
ваться, посеять в обычный универ-
сальный магазинный грунт. Но, 
чтобы растения были пышными и 
цвели обильно, лучше приготовить 
почву самим - смешать садовую зем-
лю, торф, перегной и песок в соот-
ношении 1:1:1:1.

Чтобы сеянцы не заболели черной 
ножкой, грунт нужно прокалить в ду-
ховке или микроволновке. Либо про-
парить в пароварке в течение часа.

СЕЕМ

Семена у фиалок мелкие, заделы-
вать в почву их нельзя, нужно высе-
вать по поверхности. Перед этим зем-
лю надо хорошо полить.

Высевать лучше всего в неглубокие 
пластиковые контейнеры с прозрач-
ной крышкой. После посева контей-
нер нужно закрыть крышкой, чтобы 
сохранялась влага, и поставить в те-
плое (около 22 °С), но обязательно 
темное место: семена анютиных гла-
зок должны прорастать без света.

Всходы обычно появляются через 
7 - 10 дней. Как только семена про-
клюнутся, поставьте контейнер на 
светлый подоконник.

ПИКИРУЕМ

Рассаживать нужно, когда у них по-
явится два настоящих листочка. Удоб-
нее всего - в 200-граммовые пластико-

вые стаканчики: этого объема вполне 
хватит до высадки в открытый грунт.

Почву для посадки можно взять та-
кую же, как и при посеве. Но в нее по-
лезно добавить 1 ст. ложку нитрофоски 
или азофоски (на 2 л почвенной смеси).

При пересадке растений из контей-
нера следите, чтобы корешки в стакан-
чике не загибались. Если они слиш-
ком длинные, можно их прищипнуть. 
Вытянувшиеся сеянцы стоит заглу-
бить в почву до семядольных листоч-

После пикировки рассаду надо хо-
рошо полить и поставить в тень, что-
бы она прижилась.

УХОД

Температура. Фиалки - растения хо-
лодостойкие, при комнатной темпе-
ратуре и недостатке света (а в февра-
ле его мало) рассада сильно вытяги-
вается и заваливается набок. А чтобы 
растения были коренастыми, их нуж-
но держать в прохладе (15 - 17 °С).

ков.  

Полив. Всходы фиалок очень требо-
вательны к влажности почвы, поэтому 
поливать их надо часто, но умеренно, 
чтобы в контейнерах не образовалось 
болото. Лучше всего увлажнять зем-
лю из пульверизатора: струя воды из 
лейки может смыть нежные росточки.

Подкормки. Подкармливать расса-
ду фиалок нужно раз в две недели лю-
бым жидким комплексным удобрени-
ем для рассады - они продаются в ма-
газинах во флаконах.

Закалка. В апреле, когда температу-
ра воздуха на улице будет выше 0 °С, 
молодые растения нужно постепен-
но приучать к улице. Самое простое - 
ежедневно выставлять на балкон, в 
тень. Первые дни - на час-два. По-
степенно срок «прогулки» нужно уве-
личивать, а за неделю до высадки в 
цветник и вовсе можно держать их на 
открытом воздухе. Но следите за по-
годой: если обещают заморозки, рас-
саду лучше занести в дом.

ВЫСАЖИВАЕМ РАССАДУ

При правильном уходе к концу мая 
рассада зацветает, и ее можно выса-
живать в открытый грунт.

Фиалки любят плодородную, рых-
лую почву. Если на участке глина, 
ее надо сдобрить - внести торф, пе-
сок и полное минеральное удобре-
ние, содержащее азот, фосфор и ка-
лий в расчете 30 - 40 г на 1 м2. А за-
тем перекопать.

Высаживают анютины глазки на 
расстоянии 20 см друг от друга. А ес-
ли хочется посадить их в ряд, тогда 
расстояние нужно сократить до 15 см. 
При посадке растения нужно заглу-
бить в почву на 1 см.

ЛЕТНИЕ ЗАБОТЫ

Фиалки - растения неприхотливые, 
но для них важны частые поливы: по-
чва должна быть все время влажной. 
Иначе они перестают цвести. 

Чтобы растения цвели дольше, нуж-
но постоянно удалять увядшие цветы. 
Но несколько можно оставить на се-
мена. Анютины глазки дают самосев, 
и на будущий год у вас будут фиалки 
по всему саду.
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В последнее время садовые 
центры предлагают все больше 
экзотических новинок. В прода-
же появились и саженцы шара-
фуги. 

Внешне этот чудо-фрукт на-
поминает сливу: плоды у него 
фиолетовые, но крупнее, чем у 
сливы, и по форме скорее по-
хожи на абрикос. Косточка бо-
лее округлая, легко отделяет-
ся от мякоти, на ней хорошо 
виден персиковый узор. Мякоть 
сладкая и по вкусу напоминает 
одновременно абрикос и сливу. 
Но в спелом плоде вкус абри-
коса выражен ярче, чем вкус 
сливы. И, кстати, необязатель-
но дожидаться полной спелости 
плодов: они сладкие даже в не-
дозрелом виде. Из шарафуги по-
лучаются вкусные компоты, дже-
мы и варенье.

Внешний вид дерева тоже со-
брал в себе качества родителей. 
Листья и шипы на ветках, как у 
сливы. А вот кора и строение ске-

Но что самое интересное, эта 
культура, несмотря на южных ро-
дителей, хорошо приживается в 
средней полосе: высокая морозо-
стойкость ей досталась от сливы. 
Да и уход за ней такой же.

Шарафуга дает довольно силь-

весной их необходимо укорачи-
вать примерно наполовину: так 
растение будет лучше плодоно-
сить.

Плодоносить шарафуга начи-

ки. Плоды созревают в конце ав-

рошо держатся на плодоножках 
и подолгу не опадают. Однако 
уборку затягивать не следует, 
ведь плоды нравятся не только 
людям, но и птицам. Они охот-
но их расклевывают. Особенно 
этим грешат сойки.

Болезнями и вредителями этот 
гибрид поражается редко. Так 
что можно обойдись без профи-
лактических обработок бордо-
ской жидкостью. Но вот штамб 
и скелетные ветви осенью жела-

тельно побелить: это предохра-
нит растение от солнечных ожо-

Осенью под дерево полезно 

фосфата и 2 ст. ложки сульфа-

зу после схода снега в пристволь-

течение лета растение неплохо 
подкормить кемирой-универсал 
(согласно инструкции).
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Анютины глазки 
сажаем без опаски

Шарафуга: фрукт со вкусом 
сливы и абрикоса

Так выглядит шарафуга - 
потомок от скрещивания 
нектарина (разновидность 
персика с гладкими 
плодами), абрикоса 

Алексей ВОЛОДИХИН.

Анютины глазки - растения двулет-
ние. Если в мае посеять их в открытый 
грунт, то в первый год они будут нара-
щивать зеленую массу, а зацветут толь-
ко на второе лето. Но можно ускорить 
процесс: если посеять семена на рас-
саду в феврале, цветы появятся уже в 
этом сезоне.

ПОЧВА

Фиалки - растения неприхотли-
вые, поэтому можно не заморачи-
ваться, посеять в обычный универ-
сальный магазинный грунт. Но, 
чтобы растения были пышными и 
цвели обильно, лучше приготовить 
почву самим - смешать садовую зем-
лю, торф, перегной и песок в соот-
ношении 1:1:1:1.

Чтобы сеянцы не заболели черной 
ножкой, грунт нужно прокалить в ду-
ховке или микроволновке. Либо про-
парить в пароварке в течение часа.

СЕЕМ

Семена у фиалок мелкие, заделы-
вать в почву их нельзя, нужно высе-
вать по поверхности. Перед этим зем-
лю надо хорошо полить.

Высевать лучше всего в неглубокие 
пластиковые контейнеры с прозрач-
ной крышкой. После посева контей-
нер нужно закрыть крышкой, чтобы 
сохранялась влага, и поставить в те-
плое (около 22 °С), но обязательно 
темное место: семена анютиных гла-
зок должны прорастать без света.

Всходы обычно появляются через 
7 - 10 дней. Как только семена про-
клюнутся, поставьте контейнер на 
светлый подоконник.

ПИКИРУЕМ

Рассаживать нужно, когда у них по-
явится два настоящих листочка. Удоб-
нее всего - в 200-граммовые пластико-

вые стаканчики: этого объема вполне 
хватит до высадки в открытый грунт.

Почву для посадки можно взять та-
кую же, как и при посеве. Но в нее по-
лезно добавить 1 ст. ложку нитрофоски 
или азофоски (на 2 л почвенной смеси).

При пересадке растений из контей-
нера следите, чтобы корешки в стакан-
чике не загибались. Если они слиш-
ком длинные, можно их прищипнуть. 
Вытянувшиеся сеянцы стоит заглу-
бить в почву до семядольных листоч-

После пикировки рассаду надо хо-
рошо полить и поставить в тень, что-
бы она прижилась.

УХОД

Температура. Фиалки - растения хо-
лодостойкие, при комнатной темпе-
ратуре и недостатке света (а в февра-
ле его мало) рассада сильно вытяги-
вается и заваливается набок. А чтобы 
растения были коренастыми, их нуж-
но держать в прохладе (15 - 17 °С).

ков.  

Полив. Всходы фиалок очень требо-
вательны к влажности почвы, поэтому 
поливать их надо часто, но умеренно, 
чтобы в контейнерах не образовалось 
болото. Лучше всего увлажнять зем-
лю из пульверизатора: струя воды из 
лейки может смыть нежные росточки.

Подкормки. Подкармливать расса-
ду фиалок нужно раз в две недели лю-
бым жидким комплексным удобрени-
ем для рассады - они продаются в ма-
газинах во флаконах.

Закалка. В апреле, когда температу-
ра воздуха на улице будет выше 0 °С, 
молодые растения нужно постепен-
но приучать к улице. Самое простое - 
ежедневно выставлять на балкон, в 
тень. Первые дни - на час-два. По-
степенно срок «прогулки» нужно уве-
личивать, а за неделю до высадки в 
цветник и вовсе можно держать их на 
открытом воздухе. Но следите за по-
годой: если обещают заморозки, рас-
саду лучше занести в дом.

ВЫСАЖИВАЕМ РАССАДУ

При правильном уходе к концу мая 
рассада зацветает, и ее можно выса-
живать в открытый грунт.

Фиалки любят плодородную, рых-
лую почву. Если на участке глина, 
ее надо сдобрить - внести торф, пе-
сок и полное минеральное удобре-
ние, содержащее азот, фосфор и ка-
лий в расчете 30 - 40 г на 1 м2. А за-
тем перекопать.

Высаживают анютины глазки на 
расстоянии 20 см друг от друга. А ес-
ли хочется посадить их в ряд, тогда 
расстояние нужно сократить до 15 см. 
При посадке растения нужно заглу-
бить в почву на 1 см.

ЛЕТНИЕ ЗАБОТЫ

Фиалки - растения неприхотливые, 
но для них важны частые поливы: по-
чва должна быть все время влажной. 
Иначе они перестают цвести. 

Чтобы растения цвели дольше, нуж-
но постоянно удалять увядшие цветы. 
Но несколько можно оставить на се-
мена. Анютины глазки дают самосев, 
и на будущий год у вас будут фиалки 
по всему саду.
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В последнее время садовые 
центры предлагают все больше 
экзотических новинок. В прода-
же появились и саженцы шара-
фуги. 

Внешне этот чудо-фрукт на-
поминает сливу: плоды у него 
фиолетовые, но крупнее, чем у 
сливы, и по форме скорее по-
хожи на абрикос. Косточка бо-
лее округлая, легко отделяет-
ся от мякоти, на ней хорошо 
виден персиковый узор. Мякоть 
сладкая и по вкусу напоминает 
одновременно абрикос и сливу. 
Но в спелом плоде вкус абри-
коса выражен ярче, чем вкус 
сливы. И, кстати, необязатель-
но дожидаться полной спелости 
плодов: они сладкие даже в не-
дозрелом виде. Из шарафуги по-
лучаются вкусные компоты, дже-
мы и варенье.

Внешний вид дерева тоже со-
брал в себе качества родителей. 
Листья и шипы на ветках, как у 
сливы. А вот кора и строение ске-

Но что самое интересное, эта 
культура, несмотря на южных ро-
дителей, хорошо приживается в 
средней полосе: высокая морозо-
стойкость ей досталась от сливы. 
Да и уход за ней такой же.

Шарафуга дает довольно силь-

весной их необходимо укорачи-
вать примерно наполовину: так 
растение будет лучше плодоно-
сить.

Плодоносить шарафуга начи-

ки. Плоды созревают в конце ав-

рошо держатся на плодоножках 
и подолгу не опадают. Однако 
уборку затягивать не следует, 
ведь плоды нравятся не только 
людям, но и птицам. Они охот-
но их расклевывают. Особенно 
этим грешат сойки.

Болезнями и вредителями этот 
гибрид поражается редко. Так 
что можно обойдись без профи-
лактических обработок бордо-
ской жидкостью. Но вот штамб 
и скелетные ветви осенью жела-

тельно побелить: это предохра-
нит растение от солнечных ожо-

Осенью под дерево полезно 

фосфата и 2 ст. ложки сульфа-

зу после схода снега в пристволь-

течение лета растение неплохо 
подкормить кемирой-универсал 
(согласно инструкции).
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Анютины глазки 
сажаем без опаски

Шарафуга: фрукт со вкусом 
сливы и абрикоса

Так выглядит шарафуга - 
потомок от скрещивания 
нектарина (разновидность 
персика с гладкими 
плодами), абрикоса 

Алексей ВОЛОДИХИН.

Хочешь осенью собрать 
богатый урожай?

 

Купи в среду
25 февраля номер

ежедневки «Комсомольской
правды» в Кирове»

Только в этом номере каждому
покупателю Кирова и области – 

пакет семян
В ПОДАРОК!

По вопросам звонить: 8-922-901-66-35

Реклама

 

 
 

Киров

25
февраля

районированные семена
морозостойкие
неприхотливые

районированные семена
морозостойкие
неприхотливые

Анютины 
глазки - лишь 
один из видов 
фиалок. Всего 
же их известно 

более 500 
видов.

Чтобы садовые фиалки 
зацвели в первый год, 
их нужно выращивать 
через рассаду.

Так выглядит 
шарафуга - потомок от 

скрещивания нектарина 
(разновидности персика 

с гладкими плодами), 
абрикоса и сливы.

Алексей ВОЛОДИХИН.
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Мария БЕРК

Уже несколько стран 

своих граждан 

Фешенебельный круизный корабль 
Diamond Princess по-прежнему работа-
ет в режиме экспериментальной биола-

и членов экипажа превратились в этаких 
подопытных зверюшек. В разгар одно-
го из круизов на «Принцессе» возникла 

смертельной болезни, которая два ме-
сяца назад зародилась в Китае. Всех 
людей на корабле заперли на 14-днев-
ный карантин, а сам лайнер поставили 
на прикол у Йокогамы (Япония). Каждый 
день врачи снимают с лайнера десятки 
подхвативших вирус. Общее число уже 

Все это время посольство России ра-
портовало, что россиян среди инфи-

цированных нет (на борту находятся 

известно, что у одной гражданки России 
тест на коронавирус дал положительный 
результат. Имя инфицированной девушки 
не разглашается.

А на корабле меж тем карантин близится 
к завершению. 19 февраля после прохож-
дения очередного теста на коронавирус 
здоровым пассажирам разрешат сойти 
на берег. Ожидается, что к 21-му числу 
на борту никого не останется. Сейчас рос-
сийские дипломаты прорабатывают план 
возвращения российских туристов домой. 

Не дожидаясь окончания карантина, не-
которые страны приступили к эвакуации 

ночь на понедельник два чартерных рейса 
доставили 380 американцев на военно-
воздушные базы в Калифорнии и Техасе. 
Там круизники будут находиться на но-
вом 14-дневном карантине (инкубационный 
период вируса). Отправились на родину 
и граждане Канады, Австралии, Италии, 
Гонконга, Тайваня и Южной Кореи.

У россиянки на борту Diamond 
Princess обнаружили вирус

Роман ЛЯЛИН 

Петербург»)

Сбежавшая 

петербурженка 
Алла Ильина стала 

кого изолировали 
против воли.

32-летняя домохозяй-
ка Алла Ильина верну-
лась 5 февраля с отдыха 
на китайском Хайнане. 
Женщину поместили 
на карантин по коро-
навирусу в инфекцион-
ном отделении, но че-
рез сутки она сломала 
электромагнитный за-
мок в палате больницы 
им. Боткина и сбежала 
домой. Однако на этой 
неделе петербурженку 
вызвали в суд по заявле-
нию главврача Боткин-
ской больницы.

Доказывать, что де-
вушку нужно принуди-

тельно вернуть в боль-
ницу, в суд пришли пять 
сотрудников Роспотреб-
надзора и заместитель 
главврача по медицин-
ской части Боткинской 
больницы.

- Алла Ильина долж-
на пройти 14-дневный 
карантин в больнице, - 
пояснили судье со-
трудники Роспотреб-
надзора. - Анализы 
у пациентов берутся 
трижды: на первый, 
третий и десятый дни 
карантина. Выписка из 
больницы идет толь-
ко после двух отрица-
тельных результатов, 
которые подтверждают 
отсутствие нового коро-
навируса. Проверку ана-
лизов же в России дела-
ет исключительно центр 
вирусологии «Вектор» 
(он расположен под Но-
восибирском. - Ред.). По 
Алле Ильиной еще ни 
одного ответа из центра 
не пришло.

- Если я представляю 
опасность, то почему 
никто, в том числе со-
трудники Роспотреб-
надзора, не пришли 
в суд в медицинских 
масках? - возмутилась 
сбежавшая пациентка. - 
Они ведь сидят рядом 
со мной!

Свои доводы стороны 
приводили полтора ча-
са. Наконец было при-
нято решение поместить 
Ильину на карантин ми-
нимум до 19 февраля. 
Саму женщину на улице 
ждала машина скорой 
помощи. 

Кстати, у Ильиной по-
явились последователи. 
Через четыре дня вслед 
за ней из больницы сбе-
жали еще трое пациен-
тов. Двое добровольно 
вернулись в клинику на 
дополнительное медоб-
следование, а еще одну 
девушку, судя по все-
му, ждет судьба главной 
боткинской беглянки.

vk
.c

om

масок осторожные граждане надевают полиэтиленовые мешки.

Маски сброшены:

Суд принудительно вернул 
FM.KP.
RU
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Роман ГОЛОВАНОВ

Отец Димитрий Смирнов 
пришел объясниться

Очередной скандал разворачива-
ется вокруг слов священника Ди-
митрия Смирнова. Он рассказывал 
о семейных отношениях. И на-
звал женщин, которые живут без 
венчания и штампика в паспорте, 
бесплатными проститутками. Вы-
сказались все - от депутата до теле-
ведущего. Отец Димитрий в эфире 
нашей радиостанции еще раз про-
комментировал свою позицию.

«МЕНЯ ПЕРЕВРАЛИ!»
- Последние новости: отец Дими-

трий назвал женщин, которые живут 
в гражданском браке, проститутками.

- Я не называл женщин прости-
тутками. Речь о явлении. Что со-
временный мужчина предлагает не 
руку, сердце и любовь навсегда, а 
без ответственности склоняет ее к 
блудному сожительству. Никаких 
женщин не хотел оскорбить. Цер-
ковь вообще отделяет грех от само-
го человека. Женщина поставлена 
церковью на высочайшую из высот. 
А современные мужчины, которые 
есть маменькины сынки, не берут 
ответственности. Я это сказал во 
время встречи с молодой группой 
мужчин и девушек.

- Почему все переполошились?
- Это же к ним не относится. Если 

вы не таковы, чего вы злитесь? Мо-
жешь меня в ответ так же назвать. Я 
просто улыбнусь - и все. Вырвали из 
контекста кусочек и меня обвинили.

- Вы отказались приносить слова 
прощения. А митрополит Волоко-
ламский Иларион принес извинения: 
«Протоиерей Димитрий Смирнов по-
зволяет себе высказывания, оскорби-
тельные для женщин...»

- Какие высказывания «оскорби-
тельные для женщин»? Я даже о про-
ститутках никогда плохо не говорил. 
Я их жалею.

- Владыка Иларион говорит: «Дела-
ет он это из благих побуждений, желая 
привлечь внимание общественности 
к теме защиты семьи. Получается не 
всегда удачно».

- Но я-то не оскорблял их. Я вы-
ступал за женщин. Я не хочу, чтобы 
ими пользовались. Я хочу, чтобы у 
каждой из них была семья, о кото-
рой она мечтает. Я хочу, чтобы ее 
добивались десятки человек, а она 
выбирала лучшего.

«СДЕЛАЙ САМА ЕМУ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ»

- Давайте посмотрим, чем все это 
обернулось для вас. Адвокат Алены 
Водонаевой и телезвезда Катя Гордон 
обещают подать на вас в суд.

Екатерина Гордон (запись): - Закон 
един для всех. Мне интересно, как 
юристу, насколько быстро включит-
ся механизм проверки. Поскольку с 
Аленой Водонаевой он был включен 
буквально через несколько дней (на-

помним, после выступления Але-
ны с критикой насчет материнского 
капитала ее вызвали в прокурату-
ру. - см. на kp.ru). Придет ли он, как 
пройдет лингвистическая эксперти-
за. Я, как представитель той самой 
оскорбленной социальной группы, 
взываю к ответственности. Я хочу 
жить в стране, где не оскорбляют 
огульно женщин, где нет сексизма, 
где представители церкви не наде-
лены какими-то дополнительными 
возможностями и опциями.

- Вы извиниться перед ними не хо-
тите?

- А в чем? Я ее в глаза не видел. 
Как я ее могу оскорбить? Я гово-
рю, что это явление с гражданскими 
браками, во-первых, порочно. Во-
вторых, оно оскорбляет женщину. И 
в-третьих, что я хотел бы это изме-
нить. Если священник сталкивается 
с грехом и он молчит - он изменяет 
Христу и церкви. Он должен назвать 
грех грехом. Что я и сделал. У меня 
спросили что-то вроде: «Как вы от-
носитесь к гражданским бракам?» 
Я ответил. Там не присутствовала 
ни мадам Гордон, ни ее сожитель. 
В чем мой грех? Что это было вы-
ложено в сеть?

«НАПАЛИ БЕСЫ»
- Вы перед эфиром сказали, что вам 

угрозы поступают.
- Мне уже звонили. Одни - с же-

ланием убить, с угрозами. Дру-
гие - не буду повторять это выра-
жение - сильно избить. Эти люди 
не называют ни имен, ни адреса. Я 
не знаю, кто это.

- А от начальства вам кто-нибудь 
звонил, пытался сказать: отец Ди-
митрий, хватит, не надо, извинитесь?

- Никто не звонил. А мой началь-
ник - Святейший Патриарх. Если он 
мне скажет, я перестану выступать. 
Вот еще очень знаменательно. В тот 
день, когда началась эта кампания 

против меня, мы освятили и подня-
ли на храм в честь Царственных му-
чеников золотой крест. И началось.

- Это бесы активизировались?
- А кто же? Может, и бесов нет? Бе-

сы есть. Из Евангелия мы это знаем. 
И этому верим. Я чувствую сопро-
тивление от них.

«СОБЧАК
ВЫГНАЛ БЫ ИЗ ХРАМА»

- Хотел поговорить про венчание. 
Многие церковные люди переживают: 
«Почему церковь допускает венчание 
в десятый раз Аллы Пугачевой? То с 
Киркоровым, то с Галкиным. Потом 
пускают Собчак в храм, когда она на 
катафалке приезжает. Почему перед 
ней ворота на амбарный замок не за-
крыли, а пустили ее, понимая, чем 
обернется?»

- Нам сказали на епархиальном 
собрании, что эти люди (Собчак и 
Богомолов) перед этим покаялись 
во всех своих эпатажных выходках. 
Никто не знал, что они сразу же 
устроят. Я для себя решил, если бы 
ко мне пришли, я бы не принял их. 
Потому что они свое покаяние как 
бы растоптали.

- Отче, вы угроз не боитесь? Ведь 
могут напасть.

- Вот случай. В аэропорту «Шере-
метьево» жду, пока поедет эскалатор 
с моим чемоданом. Ко мне подходит 
мусульманин. Молодой, с бородой, 
ни одного седого волоса. Обнимает 
меня, называет свое имя. И гово-
рит: «Я имам. Я тебя так уважаю. 
Я слушаю все твои проповеди. И 
рассказываю своим прихожанам». 
Обнимал меня с такой любовью, 
нежностью. Если что-то начнется 
серьезное, я обращусь к мусульма-
нам. Меня слушают, мои пропове-
ди и призывы все мусульмане. Они 
меня защитят. И от этих, кто мне 
грозит. Вот такое отношение ко мне 
человека другой веры. Почему? А 
потому, что я уважаю другие веры. 
Уважаю вообще веру...
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Священник 
извиняться 

не собирается. 
Готов и к судам, 

и к кляузам.

Священник Димитрий СМИРНОВ, назвавший гражданских жен проститутками: 

Меня угрожают 
убить, покалечить

 ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Маргарита СИМОНЬЯН:

Замуж не выхожу 
принципиально!
Глава RT прокомментировала 
в телеграм-канале @
margaritasimonyan слова священника.

Приходите в гости. Посмотрите, как живет 
нормальная семья. Трое деток, сестры, младе-
нец весь день у нас, Тиграна (Тигран Кеоса-
ян Ред.) брат, 
мамина сестра двоюродная. Детки приучены 
перед сном молиться; когда шалят или есть 
искушение солгать, всегда вспоминают, что 
Бог может рассердиться. Каждый раз, когда 

это тяжелое решение, поскольку я считаю 

усложняющей множество аспектов жизни, 

каждый раз кто-то выступает с речью про 
бесплатных проституток, про поматросит и 
бросит, про а как же статус, и вот этот весь 
замшелый трешак. Не имеющий никакого от-
ношения к вере в Бога. И я снова не выхожу 
замуж. Тупо из принципа. 

Маргарита и Тигран живут 

И не видят в этом проблем.
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 МНЕНИЯ

Комментарии после слов батюшки по-
летели разные. «КП» сделала подборку 
самых ярких.
Наталья ПОКЛОНСКАЯ, 
депутат Госдумы:

«Жутковато становится, когда священник 
так выражается… Одни разозлятся, другие 
покрутят пальцем у виска. А третьи назовут 
всех верующих мракобесами. Зачем даете им 
повод для провокаций? И ведь в Евангелии есть 
прекрасные строки: «Не судите - и не будете 
судимы, прощайте - и прощены будете».
Владимир СОЛОВЬЕВ, ведущий:

«Если вы атеисты или люди невоцерковлен-
ные, то какое вам дело до мнения старого 
священника? Вы запрещаете ему то, что про-
щаете себе».
Мария ЗАХАРОВА, официальный 
представитель МИДа:

«У меня к Владимиру Легойде (пресс-
Ред.) просьба: можно 

мужчин, которые живут в гражданском браке, 
тоже как-нибудь назвать?»
Владимир ЛЕГОЙДА:

«Ничего хорошего в подобных высказываниях 
отца Димитрия не вижу. Прошу лишь помнить, 
что это не «в РПЦ считают», а мнение одного 
священника».

Начинайте утро 
с нами и будете в курсе 

всех событий! Программа 
«Свежие лица» по будням 

в 7.00 на Радио «КП» «Вопрос дня» на эту тему - на < стр. 3.

Аудиозапись 
беседы - на сайте

FM.KP.
RU



Картина дня: зараза

Центральная площадь Пекина - Тяньаньмэнь - одно из самых популярных 
мест в столице Китая. Количество туристов там всегда зашкаливало (на фото 

слева - октябрь 2017 года). Но из-за эпидемии коронавируса, охватившей 
КНР, улицы и площади Пекина пустеют (фото справа - февраль 2020 года).  

Дарья АСЛАМОВА

Спецкор «КП»  
прилетела в эпидемзону 
«чумы 2020 года».

Китайцы боятся вируса, а 
весь мир боится Китая. По-
сле эпидемии нового типа 
пневмонии, которая вспых-
нула два месяца назад в го-
роде Ухань, страны Запада не 
пускают к себе людей с па-
спортами КНР, рвут почто-
вое и грузовое сообщение со 
второй экономикой мира (и 
по совместительству главным 
конкурентом США). Но наш 
корреспондент, как всегда, 
идет в противоход. Все бегут 
из Поднебесной? Значит, лечу 
туда! Выясню, что на самом 
деле происходит в стране, по-
павшей в блокаду из-за коро-
навируса.

МАСКИ-ШОУ
Тихо нынче в термина-

ле «Федя» («Шереметьево» 
F), отданном под китайский 
карантин. Контролерши в 
масках. Таможенники испа-
рились. Я стою в очереди на 
регистрацию за парой китай-
цев с огромными черными 
мешками. При погрузке один 
баул трескается, и из него вы-
валиваются… МАСКИ! Запи-
хивают товар обратно, заклеи-
вают мешок скотчем.

- Есть свободные места у 
прохода? - спрашиваю на ре-
гистрации.

- Сколько угодно! Самолет-
то пустой!

Пограничники тоже в ма-
сках. В дьюти-фри я - един-
ственный покупатель. В каче-
стве дезинфекции выливаю на 
себя пробники духов.

- Тоска! - жалуется продав-
щица. - Продавать нечего, 
кроме водки. Люди думают, 
что поможет.

В знаменитом ирландском 
пабе, где десятилетиями за-
правлялись перед полетом 
«руссо туристо», дремлет 

официант. Тишина. В само-
лете меня встречают русские 
красавицы стюардессы в ма-
сках. Пассажиров хорошо если 
треть.

ШОПИНГ КАК ЛЕГЕНДА
В аэропорту Пекина не хва-

тает… толп китайцев. В очере-
ди на въездной контроль всего 
двое иностранцев - я и напу-
ганная девочка из Сингапура. 
Пограничники велят ей снять 
медицинские перчатки, чтобы 
сдать отпечатки пальцев. Де-
вочка чуть не плачет, что-то 
доказывает, наконец стаскива-
ет перчатки с мокрых от пота 
рук. Естественно, сканер не 
реагирует. Ей дают спиртовые 
салфетки и потом еще, чтобы 
успокоилась.

Я все время потею под ма-
ской, которая лезет в глаза, и 
думаю, вскочит у меня завтра 
прыщ на подбородке или нет, 
когда слышу вопрос погранич-
ника:

- Цель визита?
Я произношу вдохновенную 

речь: приехала в Китай, чтобы 
морально поддержать эту стра-
ну в трудное для нее время, 
увидеть, как живут простые 
люди. Из-за коронавируса весь 
мир действительно столкнулся 
с волной синофобии (боязни 
Китая), китайских студентов, 
даже если они здоровы, силой 
помещают в карантин…

...Наконец меня осеняет. 
Ткнув в свою шубу, говорю 
погранцам волшебное слово: 
«шопинг» (что чистая правда: 
одна подруга просила купить 
ей такую же). Китайцы - лю-
ди прагматичные. Благопо-
лучно прохожу паспортный 
контроль!

Ночное такси везет по 
пустому городу. Таксист 
в маске, но при этом 
курит вонючие сигаре-
ты, делает характерный 
булькающий звук гор-
лом и плюется в окно. 

Разумеется, приподнимая 
маску. Меня мутит от дыма. 
Ладно, голубчик, сейчас я те-
бе устрою райскую жизнь. Я 
снимаю маску и прямо-таки 
захожусь в приступе кашля. 
Надо было видеть его лицо! 
Он тут же выбрасывает сига-
рету, закрывает окно и зна-
ками просит меня вернуть 
«намордник».

ГОРОД ВЫМЕР
Гостиница в самом цен-

тре города - роскошное 
мраморно-стеклянное со-
оружение. Без людей. Иде-
альная гробница. Я вхожу в 
огромный пустой вестибюль 
и робко говорю: «Hello!» И 
вдруг ко мне бросается здоро-
венный мужик, что-то гроз-
но кричит по-китайски. Я 
начинаю убегать, громыхая 
чемоданом, зову на помощь. 
На стойке приема появляется 
худенькая девушка. Мужик 
победно догоняет меня и бе-
лым приборчиком тычет мне 
в лоб и запястья. «Это он вам 
температуру меряет. Никого с 
температурой не пускаем», - 
объясняет администратор. 
Мы обе с интересом смотрим 
на результат. 35,4. Добро по-
жаловать!

И тут я вижу то, что резко 
поднимает настроение: вели-
колепный бар с французскими 
винами.

- У нас бармен заболел, - 
смущенно говорит девушка.

- Зато у вас прекрасный ре-
сторан! Какая кухня: традици-
онная или западная?

- Э-э-э, сейчас, собственно, 
никакой. Персонал на каран-
тине. Но мы можем пригото-
вить вам завтрак в 7 утра, - с 
энтузиазмом предлагает ад-
министратор.

Семь минус пять - это два 
ночи по московскому време-
ни.

- Нет, спасибо. А где я буду 
есть?

- Мы что-нибудь завтра 
придумаем. В городе должны 
остаться рестораны. (Нотки 
неуверенности в ее голосе.) Но 
мы дадим вам лучший номер! 
Вам понравится! Правда, там 
не будут убираться, посколь-
ку люди на карантине. Но 
сейчас он чистый. Еще хочу 
предупредить: бассейн, сауна 
и салон красоты не работают.

- Да чихать мне на бассейн! 
А за что я заплатила такие бе-
шеные деньги?

- Видите ли, - все более сму-
щаясь, отвечает девушка. - В 
городе почти пять тысяч оте-
лей, а работают от силы три-
ста. Да и то на окраинах.

...В 11 утра я просыпаюсь и 
открываю окна. Понедельник, 
час пик. Ни одного человека 
на улице!!! И это центр Пе-
кина! Вижу закрытый «Стар-
бакс» и еще пару темных за-
бегаловок. Проезжают редкие 
машины. А два месяца назад, 
когда я была здесь, все кипело 
жизнью.

Ужасно хочется есть. Зна-
чит, вперед! На поиски при-

ключений и еды. И от-
вета на вопрос: кому же 
выгодна истерия вокруг 
коронавируса и кто мо-
жет за всем этим стоять?

Продолжение  
в номере за 21 февраля.
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Вот такой маски хватает всего на два часа.  
Потом, говорят медики, она загрязняется  
микроорганизмами. И извольте менять.
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КИТАЙСКИЙ ВИРУС-УБИЙЦА ЗАРАЖЕНЫ 72 438 (+627)
человек за сутки

Какие 
прогнозы 

дают 
эксперты 

Данные 
на 18 февраля 
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИУМЕРЛИ1868 (+93)
человек человек

12 757 (+1446)

Пекин при коронавирусе:

Пробок нет, из пяти тысяч отелей  
работают лишь триста

Россия
www.kp.ru 13 19.02.2020 
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Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Сначала Татьяна Плакси-
на появилась в ток-шоу Леры 
Кудрявцевой с исповедью о 
«маме Любе», а потом и сама 
певица поведала о нелегкой 
материнской доле в другой 
передаче. Между прочим, Ле-
ра Кудрявцева - подруга Любы 
Успенской. Певица иници-
ировала пиар-кампанию на 
всю страну аккурат перед 
началом гастрольного тура 
по российским регионам.

Вдобавок в «Прямом 
эфире» Андрея Малахова 
показали, как Успенская 
лежит дома под капель-
ницами «в предынсультном 
состоянии из-за неадекват-
ного поведения дочери». 
Драматургия момента впе-
чатляла: Малахов даже 
прерывал интервью со 
звездой, подзывая вра-
чей для оказания по-
мощи. Но через три 
дня... она уже пела в 
Краснодаре, а потом 
в Ставрополе. Успенская 
исполняла свою хитовую 
песню о доченьке, теперь по-
новому звучащую, и общалась 

с залом, с трудом 
сдерживая сле-

зы: «Журнали-
сты разруши-
ли жизнь моей 
семьи. Укра-
ли мою дочь, 
накачали, 
сделали из 
этого шоу!» 
Зал мощно 
поддержи-

вал звезду. 
Ведь у всех 
есть дети.

На фо-
не вовремя 
разыгранно-
го скандала 
билеты на 
ближайшие 
концерты в 
Хабаровске и 
Владивосто-
ке распро-
даны почти 
все. А ведь 
по нынеш-
ним време-
нам аншлаги 
в регионах 
удается со-
брать не-
м н о г и м 
а р т и с т а м . 

Мама Люба 
смогла.

Скандал работает - в этом 
убедилась и певица Наргиз. 
Сразу после шумного разры-
ва с продюсером Максимом 
Фадеевым она отправилась в 
гастрольный тур: надо ковать 
железо, пока интерес к ней не 
спал окончательно. Фадеев 
отобрал у Наргиз все хиты - 
это было прописано в кон-
тракте. Наргиз понимала: без 
достойного репертуара она 
не соберет залы. Но на вол-
не скандала и это возможно! 
Почти везде у нее были ан-
шлаги, хотя люди не услыша-
ли ни одного раскрученного 
хита певицы. Сорвалась лишь 
пара концертов.

Долгий кайф 
Даны Борисовой

Дана Борисова в январе пе-
реживала: «Очень жаль, что 
все ток-шоу пока в отпуске». 
Ее можно понять: на 
гонорары за съемки в 
различных скандальных 
передачах она и живет. 
Дана три года назад от-
правилась на лечение от 
наркозависимости в реа-
билитационный центр в 

Таиланде - туда ее устроил те-
леведущий Андрей Мала-

хов, он же оплатил пре-
бывание в клинике. С 
тех пор Дана несчетное 
количество раз расска-

зывала, как принимала 
запрещенные вещества, 

как из-за этого руши-
лись ее отношения с 
близкими и ухудша-
лось здоровье, как 
она в итоге вылечи-
лась. Борисову зовут 

экспертом в ток-шоу, 
где обсуждают алкашей 
и наркоманов. Она 
умело отрабатывает 
гонорары: скандаля 
и провоцируя геро-
ев передач, выдавая 
нужное для сцена-

рия передачи заклю-
чение.

В первый год она по-
лучала очень прилично - 
до 500 тыс. руб. за про-
грамму. Но теперь, когда 
Дана не главная герои-
ня, а эксперт, ей платят 

около 50 - 100 тыс. руб. за 
передачу. Второстепенные 

источники дохода Борисо-
вой - реклама в Инстаграме, 
гонорар за книгу с рабочим 
названием «Жизнь под кай-
фом».

сканДалистка-
«Домушница»

37-летняя экс-участница 
«Дома-2» Алена Водонаева 
продолжает рейд по главным 
общественно-политическим 
программам страны. Реплики 
из ее Инстаграма об абортах, 

изменениях в условиях выда-
чи материнского капитала об-
судили и депутаты, и звезды. 
Фразу «не надо рожать рабов 
этому государству» Алена в 
студиях разных каналов об-
суждала с именитыми адвока-
тами и политологами. Жизнь 

Водонаевой по-
сле резонансных 
постов измени-
лась. Во-первых, 
она передумала 
эмигрировать в 
Америку, хотя 
давно об этом 

мечтала. Окрыленная повы-
шенным к себе вниманием, 
Алена решила остаться на 
родине. По словам источни-
ка из ее окружения, она даже 
подумывает о политической 
карьере. На волне интереса к 
собственной персоне Водона-
ева открыла еще один салон 
красоты и запустила свой ка-
нал на YouTube - естественно, 
там она рассуждает на поли-
тические темы.

из жизни звезд

На днях уже даже в «Вечер-
нем Урганте» шутили о том, как 
38-летний выпускник «Дома-2» 
Гоген Солнцев и его 65-летняя 
жена играют в любовь на ток-шоу. 
Они женились в эфире, дрались, 
изменяли друг другу, мирились. 
Как ни странно, эти шоу имели 
высокий рейтинг, поэтому Гоген 
и его экранная жена неплохо за-
работали - получали по 200 тыс. 
за программу.

После того как Виталина 
Цымбалюк-Романовская в 
красках рассказала в эфире 
всех каналов страны историю 
расставания с Арменом Джи-
гарханяном, она объединилась 
с Прохором Шаляпиным. Ви-
талина и Прохор убедительно 
играли в свой роман на публику. 
По слухам, в конце прошлого го-
да с ними не продлили контракт 
на одном из каналов, поэтому 
играть в любовь стало незачем. 
Теперь же Виталина в соцсетях 
откровенничает с подписчиками, 
называя отношения Шаляпиным 
«проектом» - по сути признаваясь, 
что они по факту не были вместе.

А вот еще один роман на пер-
спективу, который может стать 
востребованным для ток-шоу. 
77-летняя телеведущая Ангелина 
Вовк вовсю интригует «дружбой 
на грани» с 50-летним радиове-
дущим Михаилом Куницыным. 
Давний друг действительно сде-
лал Ангелине предложение руки 
и сердца  - то ли всерьез, то ли 
пиара ради. Вовк говорит дру-
зьям: мол, давно подозревала, 
что Миша собирается позвать 
ее в загс. За пару месяцев Вовк 
успела объявить о предложении, 
раздумьях о свадьбе, отказе от 
загса, а потом записала шутливый 
ролик из дворца бракосочетания. 

Говорят, Михаил уговаривает 
Ангелину и дальше водить публи-
ку за нос, привлекая внимание 
к их паре, повышая количество 
предложений о ведении меро-
приятий и гонорары за возмож-
ные интервью в ток-шоу. Но Вовк 
к этому не совсем готова: пока 
она ограничивалась рассказом 
о том, какой Миша хороший друг. 
Но такую историю телевидению 
не продашь.
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Еще недавно Алена была одной из экс-участниц «Дома-2».  
А теперь общественность прислушивается к ее мнению по злободневным вопросам.
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Любовь Успенская 
с дочерью выясняли 

отношения 
с привлечением самых 
рейтинговых телешоу.
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Рассказы о нелегких 
испытаниях, выпавших 
ей в жизни, - основной 

способ заработка 
Даны Борисовой.

Не было ни гроша… 
Как вдруг скандал!
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Ангелина Вовк 
и Михаил 
Куницын 

держат интригу 
уже несколько 

месяцев.

романы на продажу

Подготовила  
Ирина ВИКТОРОВА.

Бывшая жена 
Джигарханяна 

публично 
покаялась 

перед артистом 
и попросила у него 

прощения
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Телевизор

Инна ФЕДОТОВА

Актриса рассказала об участии 
в шоу «Последний герой».

В минувшие выходные 66-летняя 
Елена Проклова покинула проект 
«Последний герой. Зрители против 
звезд», который сейчас идет на канале 
ТВ-3. «КП» созвонилась с Еленой, 
как только она прилетела с Филип-
пин.

- За кого будете болеть из тех, кто 
остался на острове?

- В моей команде мне нравились 
все участники, но я хотела бы, чтобы 
победил кто-то из двоих - или Леша 
Воевода, или Надя Ангарская. У них 
есть шансы на то, чтобы до конца 
пройти это жизненное испытание.

- Вы были самой опытной участни-
цей, поскольку уже участвовали в этом 
проекте 18 лет назад. Какие выводы вы 
сделали тогда?

- Я поняла, что это игра, в кото-
рую многие участники играют по-
серьезному, полагая, что это жизнь. 
Мой главный вывод - нужно легче к 
этому относиться - понимать, что это 
игра. У тебя нет врагов, а есть всего 
лишь соперники, которых нужно по-
бедить силой своих возможностей. 
Это может понять только человек, 
который занимается спортом. (Про-
клова - мастер спорта по спортивной 

гимнастике. - Ред.) Еще должна быть 
тактика, ее желательно вырабатывать 
всей командой. В этот раз каждый 
в нашей команде считал, что надо 
бороться за себя лично, хотя я из-
начально сказала, что вижу двух ли-
деров и готова им помогать. Ну как 
сложилось, так и сложилось. Мне 
очень нравилась вторая команда. Я 
даже на каком-то этапе вдруг поду-
мала: как жалко, что я не в команде 
зрителей.

- Вы быстро уехали, но все же успели 
пообщаться с молодежью. Как вам но-
вое поколение артистов? Чем удивили?

- Мой возраст располагает к тому, 
чтобы меня исключить из команды 
одной из первых. Но недели мне хва-
тило для того, чтобы порадоваться 
красивой природе, убедиться, что с 
выносливостью у меня в полном по-
рядке. В разговоры молодых членов 
нашей команды я пыталась вникать, 
но мне они показались неинтерес-
ными. Поменялась форма интереса 
к творчеству. Сейчас важнее не то, 
что я делаю, а кто и как это воспри-
нимает: сколько будет лайков в со-
циальных сетях, будут ли обсуждать 
и комментировать. У нас были члены 
команды, которые вообще заявля-
ли: «Подумаешь, квартира в Москве 
(это приз победителю. - Ред.)! Если я 
смогу победить, мне спонсоры еще и 
20 млн дадут!» Для меня такие «рас-

топырки» звучат странно. Я привыкла 
зарабатывать трудом.

- Не страшно было участвовать в 
шоу? Все-таки серьезная нагрузка на 
здоровье. 

- Я не боюсь путешествий даже 
на необитаемый остров, потому что 
знаю, как справиться с недомогания-
ми. Я умею заботиться о здоровье.

- Чем питаются участники «Послед-
него героя»?

- У нас был рис, мы его готовили. 
Были кокосовые орехи, а это значит 
кокосовое молоко, в котором весь на-
бор микроэлементов, витаминов. Я 
ела много водорослей: собирала их в 
море, высушивала на солнце и полу-
чала вкуснейшие чипсы. Мне безумно 
нравилось. А молодежь смотрела на 
меня косо. Пока они страдали из-за 
отсутствия соли, я ела эти чипсы, по-
крытые как раз солью.

- В шоу показывали вас в шортах и 
называли возраст: 66 лет. Выглядело 
эффектно.

- Сама не верю в эти цифры, но ими 
можно гордиться. На 67-м году я со-
вершенно довольна своим состояни-
ем - не только здоровья, но и моей пси-
хики, мировоззрения. Меня устраивает 
абсолютно все!

А о том, как звезды зарабатывают 
на скандалах, - на < стр. 14.

«Последний герой. 
Зрители против звезд». 
Суббота, вечер.

Елена ПРОКЛОВА:

Я собирала водоросли  
и делала вкуснейшие чипсы

...и 18 лет назад (на заднем плане 
можно разглядеть  

Дану Борисову и Игоря Ливанова).
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Елена в «Последнем герое»: 
буквально на днях...

Кирилл СЕРОВ

В первом же матче 
за свой новый 
клуб скандальный 
форвард  
(на фото с мячом) 
забил два гола.

Ох и побросала жизнь фут-
болиста. За свои неполные 

29 лет Александр Кокорин 
успел поиграть не только в 
нескольких клубах, но и ме-
стах не столь отдаленных - в 
колонии, куда он загремел со 
своим другом-драчуном Пав-
лом Мамаевым.

Осенью прошлого года не-
когда самый дорогой россий-
ский игрок освободился, под-
писал контракт с «Зенитом», 

после чего произошел оче-
редной скандал. Кокорина, 
который в январе 2020 года 
отказался переходить в арен-
ду в худший клуб Премьер-
лиги «Сочи», сослали в фарм-
клуб питерской команды 
«Зенит-2».

Но владелец «Сочи» Борис 
Ротенберг, похоже, вправил 
мозги скандальному спор-

тсмену. Александр на днях 
все же надел форму южной 
команды. А в понедельник в 
контрольном матче «Сочи»  - 
«Динамо» (3:1), который про-
шел на предсезонном сборе в 
Турции, забил сразу два мяча.

Кардиограмма карьеры Ко-
корина, основанная на его 
трансферной стоимости, ока-
залась интересной.

Кокорин из «Сочи» динамовцев мочит

ЗАРПЛАТы АЛЕКСАНДРА 
КОКОРиНА (В МЕСЯЦ):
В «Зените» - 350 000 евро
В колонии - 11 000 руб.  
(160 евро)
В «Зените-2» - 18 000 
руб. в месяц (260 евро)

- Мне что воля,  
что неволя...  
Я соскучился 

по полю!
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На диване с «Комсомолкой»

РЕГИОНАЛЬНАЯ РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА КИРОВ»
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Прогноз погоды на завтра, 20 февраля

Давление - 745 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 85%
Ветер юго-западный
4-5 м/с
Восход - 07.03
Закат - 16.47
Луна - стареющая

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

В Одессе.
- Моня, как дела?
- Кручусь помаленьку. 

Купил недавно гараж. 
Оформил на любовницу. 
Вот сдаю теще в аренду.

✱  ✱  ✱
Мне кажется, родите-

ли таскают годовалых 
малышей по заграни-
цам ради экономии.

Чтобы потом, когда он 
подрастет и попросит 
денег на тур в услов-
ную Грецию, они отве-
тят: «Так ты ж там был 
уже! А знаешь, где дав-
но не был? У бабушки 
в деревне! Собирайся, 
автобус через час».

✱  ✱  ✱
Медведь, который 10 лет 

прожил с цыганами, не ло-
жится в спячку, чтобы у 
него ничего не украли.

✱  ✱  ✱
Бабушки возле подъ-

езда называли Оксану 
наркоманкой и шала-
вой, а она не обижа-
лась. «Лишь бы не уз-
нали, что я терапевт», 
- думала Оксана.

✱  ✱  ✱
Из впечатлений от поезд-

ки в Швецию: «Шведки, на-
верное, симпатичные. Но 
под паранджой это сложно 
разглядеть...»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Пар-
ковочное ... зарабатывает в час 
больше, чем я». 8. Гадливое чув-
ство. 9. Чем обтянута головка 
волана в бадминтоне? 10. Не 
только его имя, но и родина 
связана с архангелом (великий 
русский ученый). 11. Сериаль-
ная звезда ... Муцениеце. 15. 
Поэтический сказ в башкирской 
поэзии. 16. Второе имя Фрэнка 
Синатры. 17. Кого соблазнил 
герой пушкинского стихотво-
рения «Казак»? 20. «Хороший 
актер умирает на сцене». А где 
он воскресает? 21. «Полный от-
пад» на голове у панка. 24. Чье 
имя носит «Нобелевская пре-
мия для программистов»? 25. 
Второй по величине материк 
после Евразии. 26. Потусто-
ронние события. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ино-
марка, чей логотип когда-то 
символизировал пламя страсти. 

2. Сколько в итоге выходит? 3. 
Дамоклов меч над царским фа-
воритом. 4. Какая советская 
кинозвезда сыграла «Золушку 
на все времена»? 5. Какая-то 
развалюха, а не автомобиль. 
6. Как зовут гоголевскую по-
мещицу Коробочку из поэмы 
«Мертвые души»? 7. «Идет по 
кругу шляпа, и все кладут пятак. 
Брось гривенник для мамы, и 
вынешь ...». 12. Хитрая на вы-
думки беднота. 13. Какой за-
прет дикаря пугает? 14. С каким 
плодом связан ежегодный фе-
стиваль в городе Камышин? 17. 
Счет любят. 18. Вокруг какого 
города мечтал осушить болота 
Леонардо да Винчи? 19. Гума-
нистическая основа. 20. «Мчит 
по веткам, для обеда шишку 
крепкую неся». 22. Любимое 
шампанское героини комедии 
«Женщины без границ» Юрия 
Полякова. 23. Отличительный ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Место. 8. Презре-
ние. 9. Замша. 10. Ломоносов. 11. Агата. 15. Кубаир. 16. Альберт. 
17. Девица. 20. Буфет. 21. Ирокез. 24. Тьюринг. 25. Африка. 26. Ми-
стика. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Мазда». 2. Сумма. 3. Опала. 4. Жеймо. 5. 
Драндулет. 6. Анастасия. 7. Четвертак. 12. Голь. 13. Табу. 14. Арбуз. 
17. Деньги. 18. Милан. 19. Добро. 20. Белка. 22. Брют. 23. Знак.
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Елена КРИМАС,   
32 года, Тольятти:

- Я окончила Тольяттинский государственный 
университет. Работаю художником-

конструктором. Я молодая мама. 
Мечтаю выучить языки, танцевать, 

путешествовать по миру. И очень хочу 
связать свою жизнь с кинопроизводством.

Комментирует Александр РОГОВ, 
телеведущий, главный стилист 

канала СТС, эксперт моды:
- Платье как фон неплохое.  
Но оно именно фоновое. 

Его нужно стилизовать: ремнем, жакетом 
или курткой, сумочкой и так далее. 

По тату на руке видно, что девушка дерзкая и смелая, 
а образ - скучноватый.


